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コロナ禍におけるワクチン接種
巻 頭 言

（一社）岩手県薬剤師会
常務理事　押　切　昌　子

　昨年役員改正において常務理事を拝命いたしま
した。医療保険委員会及び生涯教育推進委員会を
担当することとなり、助言をいただきながら委員
会活動を行なっております。
　私事ですが病院に勤めていた新人の頃、経験を
積んで先輩たちのようになりたいと思いながら仕
事をしていましたが、年を重ねても「これでいい。」
ということはほとんどなく、その後も様々な新し
いことや思いがけないことを経験してきました。
　昨年の年明けから始まった新型コロナウイルス
感染拡大は、まさにその一つで、初めて経験する
この状況は、従来の概念とは全く異なり、コロナ
禍によって世界が大きく様変わりしました。
　医療現場においてもマスク、消毒液等が長い間
不足し、当時それらの優先配布及び優先購入を初
めて経験しました。また、ＳＮＳ上で話題となっ
た商品は、一瞬にして全国の店頭からなくなりま
した。このような状況を目の当たりにして、不安
に駆られた人々の行動はなかなか止められるもの
ではないと改めて感じました。
　短期間のうちにワクチンが開発製品化され、多
くの情報が流れる中で、現在ワクチン接種が進ん
でいるところです。接種が始まった頃から、ワク
チンの副反応を緩和する解熱鎮痛剤について、「ど
の商品を購入すればいいのか。」「家にある薬を飲
んでもいいか。」など相談を受けることが多くな
りました。また、接種に対する不安を話される方
もいらっしゃれば、ワクチンをどこで打てばいい
のかと聞く方もいらっしゃいます。ご多分に漏れ
ず、ＳＮＳでも話題になっており、ワクチン接種
が加速されるに従い、解熱鎮痛剤を求める人が多
くなっています。薬局において患者さんからワク
チンについて質問を受けた場合には客観的に情報
を伝えるように心掛けています。
　岩手日報の投稿欄に「“ワクチン打ちました
か？”が最近の時候のあいさつ代わり。打ったと
したらどこで打ったか、副反応はどうだったかな
ど、経験談で話は尽きない。」という記事が掲載
されていました。世間ではしばらくワクチン接種
の話題が続くことでしょう。
　さて、この秋にはワクチン接種の対象も若い世

代に移行しています。集団接種会場においては、
薬剤師もワクチンの調整業務を行なっており、私
も何度か参加いたしました。各会場では、行政や
医療関係者など多くの方々の協力のもとに準備が
行われ、会場の設営、人員の配置、ワクチンの管
理、調整など接種に至るまで滞りなく実施されて
います。準備段階から関わっている薬剤師からは
貴重なワクチンを１本も無駄にしないように綿密
な調整計画を立てていると聞いています。
　一方、ワクチンの打ち手が不足していることで、
薬剤師が担い手になり得るのではないかという話
が持ち上がったのも、記憶に新しいところです。
医療行為として法律上人体に針を刺す行為が認め
られている職種は限られており、薬剤師は認めら
れていないと記憶していたので、それが報道され
たときには、驚きを隠せませんでした。
　しかしながら、今後ワクチン接種の支援要請を
受けた時に、すぐに対応できるよう準備しておく
必要があることから、日本薬剤師会により『薬剤
師のための予防接種研修プログラム』が作成され
ました。当研修会は、都道府県薬剤師会が実施し
ていくということで、開催概要、開催要領が公表
されましたが、詳細についてはこれからになると
いうことです。将来、ワクチン接種の実習を受け
た薬学生が実習に来ることも考えられますし、欧
米のように薬局でワクチン接種ができるようにな
る時代が来るのかもしれません。今後本県でも研
修会の開催に向けて検討していくことになります。
　最後に、私が昔勤務した病院は、宮沢賢治が誕
生し晩年を過ごした花巻にあります。この会誌の
名称でもある「イーハトーブ」は、賢治が想い描
いた理想郷で、岩手がモチーフとされています。
宮沢賢治は童話作家として有名ですが、他に科学
者としての一面を持ち、晩年は農民の暮らしを豊
かにするために肥料の設計を行なうなど献身的に
尽くしました。薬剤師は町の科学者ともいわれて
おり、皆から様々な相談を受け、住民の健康を守
り、公衆衛生を担う役割があります。イーハトー
ブの地で、今は新型コロナウイルスの収束に向け
て、皆で協力して活動していきたいと思っており
ます。
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★☆★　もくじ　★☆★　

 10月17日から始まる「薬と健康の週間」を広く岩手県民に周知するため、IBCラ
ジオを通じて告知CMを集中的に放送するとともに、当該週間の毎朝定時に県薬剤
師会所属の薬剤師がラジオ番組に生出演をして、その肉声で「医薬品を正しく使
用することの大切さ、そのために薬剤師が果たす役割の大切さ」を訴えます。是
非多くの皆様にPRをお願いします。
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東京2020オリンピック・パラリンピック競技大会での選手村ポリクリニックにおける薬剤業務
～ボランティア薬剤師として参加して～

寄　　稿

　東京 2020 年オリンピック・パラリンピック競
技大会（以下、東京大会）が、1年遅れで開催さ
れ（オリンピックは 7月 23 日～ 8 月 8 日、パラ
リンピックは 8月 24 日～ 9月 5日）、選手の活躍
に勇気づけられた方も多かったのではないでしょ
うか。
　オリンピック・パラリンピックの際には、選手
村に総合診療所が設置されるわけですが、東京大
会においても、大会開催前後にわたって、「選手
村ポリクリニック」が設置され、当該クリニック
における薬剤業務を行うボランティア薬剤師とし
て参加しましたので、報告します。

 【選手村ポリクリニックの概要】
開設場所：東京都中央区晴海
開設期間：令和 3年 7月 13 日～ 8月 11 日
　　　　　　　　　8月 17 日～ 9月 8日
診療時間：16�時間（7：00 ～ 23：00）
�※救急サービスは 24�時間
対象：選手村内に居住する選手、役員等
 【ボランティア薬剤師の担当業務等】
・　診療所内で発生する処方箋に基づく調剤
・　診療所等で使用する医薬品の管理
 【勤務体制】
・　16�時間 2交代勤務。

 【ボランティア薬剤師の要件】
・　�（公財）日本アンチ・ドーピング機構（JADA）
認定の公認スポーツファーマシスト

・　開設期間中に 10�日間程度勤務可能。
・　英語で服薬指導ができる。
・　�病院・診療所での勤務経験（注射薬・輸液
等の取扱いの経験）があることが望ましい。

１．選手村について
　選手村は、近隣に築地、豊洲があるいわゆる
ウォーターフロントと呼ばれる、「トレンディー」
（今や死語？）な場所である東京都晴海に位置し、
選手の居住エリアの中に、食事やショッピング等
の施設と共に医療施設も設置されました。

　選手村に滞在した選手は、オリンピックでは
205 カ国 11,000 人、パラリンピックでは 161 カ国
4,400 人。競技前 2日（定かではない）より入村し、
感染症対策の一環で、競技終了後約 72 時間以内
に退村することになりました。
　今回は、コロナ対策ということで、発熱外来も
特別に設けられていました。
　感染対策として、バブル方式を適用し、選手関
係者とボランティアが区別されるような形となっ
ており、私たちボランティアは、選手等が行動す
る食堂やショッピング施設には基本的には立ち入

（一社）岩手県薬剤師会
常務理事　本田　昭二
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りできません。
　医療施設のように、選手とボランティアが接触
するような場所は、入室時にトリアージされ、感
染の疑いのない者だけが入室を許可されます。選
手および関係者は、毎日ＰＣＲ検査を実施し、ボ
ランティアは、当初は 3日に 1回でしたが、のち
に毎日検査することとなりました。
　選手村の建物は、既に一般に売買されており、
大会終了後は、居住エリアになるそうです。

２．ポリクリニックとは？
　選手村ポリクリニックは、選手村に滞在する選
手や関係者のための医療サービスの拠点となる場
所です。
　ポリクリニックとは、総合診療という意味で、
内科、整形外科、眼科、歯科、救急外来をはじめ、
検査科、医学療法、女性アスリート外来も設置さ
れました。ポリクリニックの受診に関しては、患
者負担金はなく、選手に限っては、眼鏡やコンタ
クトレンズも負担金なしで受け取ることができる
ということでした。

３．ポリクリニック内での薬剤師の業務
　クリニック内での薬剤師は、主に処方箋調剤で
した。開局時間は 7時～ 23 時で、薬剤師が常時
3 ～ 4 名、前半 7 時から 16 時、後半 14 時～ 23
時の 2交代で対応しました。

　取り扱う医薬品は、国際オリンピック委員会が、
これまでの大会の傾向から決定し、今回は、内
服薬 85 品目、外用薬 61 品目、注射薬 50 品目の
196 品目で、そのうち麻薬 1品目、向精神薬 7品
目でした。
　診療の流れは、予約した選手や関係者は、クリ
ニック入口で発熱等チェックし、問題がなければ
受付に通されます。

　次に、受付にて診療科ごとに振り分けられ各々
受診します。受診の結果、薬が必要であれば処方
箋が発行され、オーダリングシステムで薬局に送
られてきます。
　薬局では、処方箋に基づいて調剤し、患者であ
る選手や関係者に薬を渡します。
　これまでの大会では、1 日の処方箋枚数は約
300 枚ということでしたが、感染対策による入村
制限の影響もあり、1日 70 枚くらいで推移しま
した。このことは、風邪症状を訴える患者がクリ
ニックには来なかったということでもあり、コロ
ナ禍を反映した象徴的な要因と考えられます。
　クリニックの薬局業務の 1日は、救急外来の確
認から始まります。救急外来は、24 時間体制の
ため、前日夜の処方状況を確認し、救急用カート
及び配置薬の確認・補充を行った後、開局準備に
入ります。10 台のＰＣを立ち上げ、救急で処方
された処方箋があれば入力するとともに、前日の
申し送り内容を確認します。それから、皮膚科外
来用処置薬と眼科用処置薬をセットし外来に渡
す、これが毎朝のルーティンワークです。

　また、毎日 3回（10 時、14 時、19 時）の水質
検査を実施します。これは、フィジオセラピーの
アイスバス 9台のそれぞれの残留塩素やｐＨを測
定するもので、学校薬剤師を経験していればおな
じみの検査なのですが、ボランティア薬剤師の約
半数は経験がなく、経験者が指導している様子は
新鮮に映りました。
　調剤については、複数で監査するのが基本です
が、監査システムも導入されていたので、とても
便利でした。
　服薬指導については、英語圏以外の選手も多く、
その場合は翻訳機を使用するのですが、異常なほ
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ど翻訳機に興味を示す外国人も多く、服薬指導の
本筋とは違う方向に行くこともしばしばで困りま
したが、それもまた、コミュニケーションを楽し
む場面でもありました。
　また、患者のカルテも見ることができたので、
患者に指導する際、有用でした。
　ただ、当たり前ではありますが、非常にセキュ
リティーが高く、ひとつの画面を開くごとにパス
ワードを要求されるので、そこは面倒を感じる部
分でした。　

　このクリニックで扱う処方箋には 2種類あり、
ひとつはクリニック内で発行される処方箋、もう
ひとつは各チームに帯同する医師から発行される
処方箋です。
　これらは、医師であれば誰でも発行できるもの
ではなく、組織委員会に医師登録をした医師のみ
に与えられる処方権です。この場合は、チームド
クターもしくは、選手が直接薬局に処方箋を持参
してくるのですが、これが難敵でした。それらの
処方箋は手書きであるため、解読するのに非常に
苦労しました。タテ・ヨコ・ナナメにしても読め
ないため、結局、処方医に確認しながら調剤する
ことになります。医師が持参した場合は直接聞く
ことができるのですが、持参するのが選手の場合
は、選手に処方医と連絡を取ってもらう必要が生
じるため大変でした。
　一方で、外国の医師と医薬品を通じて話をする
のは興味深いものがありました。医薬品の一般名
が世界共通であることはわかっていても、それが
一致するとうれしくなりました。
　また、体格から、用量の違いがあることを要求
されましたが、そこは日本で適用されている用量
に従うことを理解してもらいました。

　時々、取り扱いのない医薬品が処方されること
もありました。選手の持病に関わる医薬品等につ
いては、予め持参するよう通達されているのです
が、持ってくるのを忘れる選手もいます。その場
合は、連携病院に転送することになっているわけ
ですが、中には、特例的に薬局で医薬品を調達し
た事例もありました。
　クリニックに患者が集中する時間帯は、午前
10 時頃と夕方の 2回です。日中は、競技がある
ため、選手以外のチーム関係者が多いという印象
です。
　オリンピックとパラリンピックを比べると、パ
ラリンピック期間中の方が、処方箋枚数にして 1.5
倍多く、処方内容についても「濃い」ものでした。
　オリンピックでは、救急に運ばれるケースも少
なく、重傷度も低いのですが、パラリンピックで
は毎日のように運ばれてきます。しかも、夜間の
頻度が多く、けいれん発作や膵炎由来の激しい腹
痛、喘息発作で運ばれてきた選手に遭遇しました。
　薬局は、夜間は 3人体制にしていましたが、東
京近郊から来ている薬剤師は終電の関係で順番に
帰宅します。私は、ホテル生活のため、必然的に
しんがりを担当することになったのですが、なぜ
かそのタイミングで患者が運ばれてくることがし
ばしばありました。
　村内で、選手が意識不明になり、一時心肺停止
になった時は、ＡＥＤとストレッチャーを全速力
で運び込みました。
　クリニックで対応できない症状の場合は、連携
病院に転送するのですが、コロナの影響で受入病
院が決まるまで非常に時間がかかるという状況も
ありました。
　救急処置の際には、処置薬を使用する、点滴す
るとなれば、患者が選手である場合は、ＴＵＥの
申請も考えなければなりません。非常に緊迫する
状況の中で、タイミングを図りながらの対応も要
求されました。
　またある時は、終業後、更衣室で着替えている
時に看護師から連絡を受け、再び外来に戻ったら、
喘息発作の患者が運び込まれており、その場で使
用可能な吸入について、担当医師やチーム関係者
に説明することもありました。
�
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４．印象に残った選手たち
①　�アフリカ圏の投てきの女性選手は、歯科治療
のため、何度か薬局に痛み止めを受け取りに
来ていました。その日の選手への処方は、前
回と同様の痛み止め。しかし、「前回服用して、
あまり効果を感じなかった。翌日、本戦があ
るのだが心配だ。」と言う。選手の訴えを担
当歯科医に照会したところ、別の鎮痛剤が処
方され、薬を渡しましたが、「万全な体調で
試合に臨めただろうか」と、その後の状態が
気になっていました。後日、彼女がフィジオ
セラピー外来にいるのをみかけて、そのこと
を伝えたところ、彼女は、私の両手を握って、
「先日処方された薬が良く効いた。ありがと
う」と感謝の言葉をいただきました。競技成
績は 4位で、惜しくもメダルには届かなかっ
た悔しさもその両手から伝わってきたので、
「3年後、パリでリベンジを」と伝えたとこ
ろ、「来年夏に、日本で世界選手権があるから、
そこで頑張る」と言った彼女の笑顔がカッコ
よく、とてもうれしくなりました。

②　�車いすで薬局に訪れたアフリカ圏の男性に対
応した時です。説明を終え、薬を手渡した後
に、彼はおもむろにポケットから金メダルを
出してきました。自分は驚きと同時に彼を讃
えました。すると、彼は、メダルを私にかけ
てくれて、一緒に写真を撮ろうと言うのです。
彼の気持ちがありがたかったのですが、クリ
ニックのルールで選手と一緒に写真を撮るこ
とはできないので、心のシャッターを押し、
興奮とうれしさを抱えながら彼を見送りまし
た。大会期間中は毎日、業務を行っていたの

で、彼がどの競技でメダルを取ったのかはわ
かりませんが、彼が私にかけてくれたメダル
は、紛れもない金メダルでした（金メダルを
首にかけたのは、岩手が誇る三ヶ田礼一さん
以来でした）。彼を見送った後、ネットで彼
の競技を調べましたが、全くヒットしません
でした。不思議に思いながらも、興奮冷めや
らぬ状態で、彼の薬歴を入力しようとした、
その時、処方箋の競技カテゴリー欄を見て、
自分の目を疑いました。　　　　　　　　　　　　

【ｎｏｎ　ａｔｈｌｅｔｅ】
 「あの野郎、誰の金メダルを持ってきたん
だ！俺の感動と興奮を返してくれ！！」と叫
びたくなりました。後日、彼はメダリストの
コーチであることがわかりました。今では、
「彼はコーチとして、選手の勝利が本当に嬉
しかったのだろう」と、解釈しています（そ
れにしても、あの時の私の「心のシャッター」
は思い出すだけで恥ずかしくなります）。

③　�世界でも注目されたアフガニスタンの選手も
薬局を訪れていたこともありました。日本に
来ることを本当に楽しみにしていて、「ここ
に来るまでに多くの人たちに世話になった」
と言っていました。報道とは大きく異なり、
一切の悲壮感も見えませんでした。短い滞在
期間ではあるけれど、心から日本を楽しんで
欲しいと思いました。

　選手たちは、みな明るく、最後はいつも「Ｔｈ
ａｎｋ�ｙｏｕ」と言葉を交わし感謝を表してく
れます。私たちも彼らへの尊敬の気持ちを「ｔａ
ｋｅ　ｃａｒｅ」の一言に込める、そんな、ごく
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普通のやりとりがそこにありました。

５．活動に参加して思うこと
　私にとって、大きな目標であったこの大会を終
えて、今感じることは、心地よい疲労感と充実感
です。今までスポーツを支える活動としてはアン
チ ･ドーピングの分野でした。しかし、今回、医
療面で選手を支援できたことは、また新たなス
テージを目指すきっかけを得た気がします。
　｢オリンピック・パラリンピック競技大会を通
して、満身創痍ではない選手など果たしているの
であろうか」というコメントを聞いたことがあり
ます。メダルを獲得した直後、身体の激しい痛み
のため意識を失って救急外来に運ばれた選手が、
意識が戻った後に、点滴の管や心電図のコードま
みれの中で、母親にテレビ電話をかけ、誇らしげ
にメダルを見せていた光景が忘れられません。
　今回、オリンピックとパラリンピックのそれぞ
れの期間に活動したわけですが、パラリンピック
期間で印象に残ることが幾つかありました。パラ
リンピックには、さまざまなハンデキャップを抱
えた選手が出場します。大会当初、選手の欠損し
た腕や足にどうしても目がいってしまうことが多
く、そのような選手に対して、どう接したらよい
かとも考えていました。
　しかし、それらの選手と接しているうちに、い
つしかそのようなことを意識することはなくなっ
た自分がいました。
　彼らは、さまざまな背景を抱え、それを乗り越
え、国を代表して大会に臨んでいる一人の選手な
のです。
　ポリクリニックでのボランティアは、医師をは
じめとする 100 余名でした。活動は、長時間で過

酷な部分はありましたが、各専門分野で選手をケ
アし、この大会を支え、スポーツを支えた期間は
それぞれ大きな経験になったと思います。
　今回、活動に参加して、薬剤師が選手を支える
ということは、医療がベースにある、ということ
を改めて感じました。医療の面から選手をサポー
トする中で、選手にとっての最善の治療法が決定
され、その上で禁止物質の存在を考える。選手に
とって最善とは何かを考えるという軸を忘れず、
今後にこの経験を生かしていきたいと思います。

�
（ボランティア薬剤師の皆さんと）

（公私ともに、お世話になっている、笠師久美子先生）
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会務報告

月 日 曜日 行事・用務等 場　　所 参加者

8

1 日 令和３年度�認定実務実習指導薬剤師養成講習会（講座①・②・③） 岩手県薬剤師会館

2 月 令和３年度岩手県総合防災訓練第４回参加機関打合せ 北上市 熊谷

3 火 税理士事務所との会計会議（第一四半期） 岩手県薬剤師会館

県薬・病薬合同　地域連携ワーキンググループ会議 岩手県薬剤師会館

6 金 特別国民体育大会冬季大会スキー競技会岩手県実行委員会 ホテルニューカリーナ 会長

10 火 日薬連　常任総務会 （Ｗｅｂ） 会長

12 木 第３回常務理事会 岩手県薬剤師会館

15 日 薬剤師会館閉館（～16日）

23 月 日薬連　会長・幹事長拡大会議 （Ｗｅｂ） 会長

25 水 非常時・災害対策に関する研修会 （Ｗｅｂ）

日薬連　常任総務会 日本薬剤師連盟 会長

29 日 認定実務実習指導薬剤師養成ワークショップ練習会 岩手県薬剤師会館

9

1 水 日薬連　常任総務会 （Ｗｅｂ） 会長

2 木 岩手県体育協会　令和３年度アンチドーピング研修会 （Ｗｅｂ） 佐藤(大）

6 月 学校薬剤師部会役員会 岩手県薬剤師会館

8 水 日薬連　常任総務会 （Ｗｅｂ） 会長

9 木 第４回常務理事会 岩手県薬剤師会館

14 火 県薬・病薬合同　地域連携ワーキンググループ会議 岩手県薬剤師会館

15 水 編集委員会 岩手県薬剤師会館

18 土 第３回都道府県会長協議 （Ｗｅｂ） 会長

19 日 日本薬剤師会学術大会（～20日） （Ｗｅｂ） 会長

認定実務実習指導薬剤師養成ワークショップ（～20日）（Ｗｅｂ）

22 水 日薬連　常任総務会 日本薬剤師連盟

高橋ひなこ君をはげます会 憲政記念会館

25 土 第３回理事会・第３回地域薬剤師会会長協議会 岩手県薬剤師会館

26 日 日薬連　全国薬剤師フォーラム （Ｗｅｂ） 会長、村井

29 水 日薬連　評議員会 スクワール麹町 会長、金澤、村井
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理事会報告

第３回常務理事会　令和３年８月12日（19：00～21：00）　　岩手県薬剤師会館
報 告 事 項 1 会務報告と今後の予定について

2 岩手県薬事審議会について
3 四師会役員協議会について
4 新型コロナウイルス感染拡大に伴う対応について
5 内丸薬局の運営に関する検討会から
6 実務実習受入対策委員会から
7 県薬･病薬合同�地域連携ワーキンググループから
8 学校薬剤師部会から
9 その他

協 議 事 項 1 会員の処分について
2 令和３年行事予定について
3 第72回東北薬剤師会連合大会について
4 令和３年度岩手県学校環境衛生優良校表彰について
5 バス広告について
6 薬剤師のための予防接種研修プログラムについて
7 その他

第４回常務理事会　令和３年９月９日（19：00～21：00）　　岩手県薬剤師会館
報 告 事 項 1 会務報告と今後の予定について

2 岩手県後期高齢者医療広域連合「重複・多剤投薬者訪問指導等業務」について
3 多職種連携モデル業務（令和３年度糖尿病性腎症重症化予防対策事業）について
4 第68回認定実務実務実習指導薬剤師養成ワークショップについて
5 非常時・災害対策委員会から
6 薬局ビジョン推進委員会から
7 その他

協 議 事 項 1 令和３年度岩手県学校環境衛生優良校表彰について
2 薬と健康の週間への対応について
3 その他

第３回理事会・第３回地域薬剤師会会長協議会　令和３年９月25日（14：30～16：30）　　岩手県薬剤師会館
報 告 事 項 1 会務報告と今後の予定について

2 第３回都道府県会長協議会について
3 新型コロナウイルス感染拡大に伴う対応について
4 岩手県後期高齢者医療広域連合「重複・多剤投薬者訪問指導等業務」について
5 多職種連携モデル業務（令和３年度糖尿病性腎症重症化予防対策事業）について
6 内丸薬局の運営に関する検討会から
7 実務実習受入対策委員会から
8 非常時・災害対策委員会から
9 薬局ビジョン推進委員会から
10 県薬･病薬合同�地域連携ワーキンググループから
11 学校薬剤師部会から
12 令和３年行事予定について
13 その他

協 議 事 項 1 会員の処分について
2 令和３年度岩手県学校環境衛生優良校表彰について
3 その他

地域薬剤師会 1 令和３年度の県薬事業について
会 長 協 議 会 ・「薬と健康の週間」に係る取組について

・地域自殺対策強化事業（岩手県事業）について
2 意見・情報交換
3 その他
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委員会の動き

医療保険委員会から

委員長　押切　昌子

　現在性犯罪・性暴力の被害にあわれた方に対し
て様々な支援体制が構築されています。
　医療においては、専門医のオンライン診療によ
り緊急避妊薬が処方され、薬局においても緊急避
妊薬を提供できる体制が整備されています。
　この制度は令和 2年 4 月より始まりましたが、
新型コロナウイルス感染症の影響もあり、岩手県
薬剤師会の研修会は昨年 11 月 1 日に開催いたし
ました。
　研修会では、「オンライン診療ガイドラインと
緊急避妊薬の調剤について」、婦人科の先生から
「オンライン診療に伴う緊急避妊薬処方上の留意
点について」講義がありました。その後、厚生労
働省のホームページには、研修を受けた薬剤師と
ともに在籍する薬局のリストが掲載され、掲載さ
れた薬局では緊急避妊薬処方箋の応需体制を整備
していただいたと存じます。
　今後はさらに対応できる薬局を増やすために研
修会を開催していく予定です。そこで医療保険委
員会では、現時点で緊急避妊薬処方箋応需体制の
状況を把握するために、令和 3年 6月受講者対象
にアンケート調査を実施いたしました。全薬局
数 115 件受講者全員から回答をいただきましたの
で、結果をご報告いたします。

［処方箋応需体制について］
【１】

店舗に在庫している緊急避妊薬の商品名は？
１．ノルレボ錠 1.5mg� 10 件
２．レボノルゲストレル錠 1.5mg「F」� 76 件
３．（1）と（2）上記 2種類� 4 件
４．在庫なし（他店舗等からすぐに入手）� 3 件
 ［入手方法］
　・同チェーン近隣店舗で在庫を確保する。
　・本社管理で緊急時対応する。

　・卸から即日入る対応をしている。
５．在庫なし� 15 件
６．未記入� 7 件

【２】�
　研修会終了後オンライン診療による緊急避妊薬
の処方箋を応需しましたか？
　１．はい　　　　1件（営業時間内直接来局）
　２．いいえ　　114 件

【３】 
　緊急避妊薬の処方箋応需 ･ 調剤に関して。
≪処方箋応需について≫

 ○ 処方せんを応需したことがないため、実際に
来たときにとても不安だと思う。
 ○ 時間外で処方された場合、どのように行うか
もう一度確認を行いたいと思っている。受講は
したが、処方箋の発行がないため忘れてしまい
そうになる。
 ○ 最低限必要な対応マニュアルの下敷があると
便利。未使用で期限切迫してきた薬剤の有効活
用があればよい。
 ○ （処方箋が）来てみないとわからない。
 ○ 処方箋を受取ることがなかなか無く、常時（薬
の）在庫は難しい。スイッチOTC化の検討が
進むといいなと思う。
 ○ 営業時間外の受付、おおよその金額を知りた
いと思う。
 ○ 緊急避妊薬の処方箋を受ける経験が少ないの
で、実例を共有したい。自費薬のため、他の薬
局の相場が気になる。かかりつけの患者ではな
い場合、3週間後に再度産婦人科に受診したか
どうかわからないので、何かわかる仕組みがあ
ると良いと思う。
 ○ 連携できる産婦人科がない。
 ○ 町内に婦人科はなく、町外の婦人科医からの
処方応需になると思うが、頻度は低いと思われ
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る。デッドストックになる可能性が大きい。
≪薬品の在庫について≫

 ○ 薬は在庫しているが、使用期限内に処方され
ない場合廃棄することになってしまう。メー
カー側で返品や交換に対応していただけるとあ
りがたい。
 ○ 薬の使用期限が短く、使用せずに廃棄となっ
てしまった。
 ○ 常時在庫品はデッドストックになる。
 ○ 使用期限が短く、交換や返品も困難であり、
薬剤師会として早急に対策を検討してもらいた
い。
 ○ 備蓄の管理（使用期限が短いなど）がむずか
しかった。問屋にたまたま在庫がなかった。
 ○ 常備していないため、患者さんを待たせるこ
とになる。緊急避妊で緊急対応ができない。72
時間以内というなら対応できるが。
 ○ 研修会後、世の中がどのようになっているの
かわからず在庫していない。せめて地域で対応
できる体制を整えたいが、準備と一般への周知
についてどうすればよいか？
 ○ （近隣の）開業している産婦人科医は、オン
ライン診療に係る緊急避妊薬を処方しないと確
認したのでまだ薬を置いていなかった。今後は
GEの富士薬品のものを置きたいと思う。
 ○ 自局で準備して対応することが基本だと思う。
≪研修について≫

 ○ 1 回の研修では忘れてしまうため、年に 1回
程で良いので定期的に研修を受けたい。
 ○ 長い期間応需していないと情報が抜けてしま
うので、定期的な振り返りがあるとありがたい。
 ○ まだ一度も（処方箋が）来ておらず、知識や
対応に不安がある。WEB形式の研修会があれ
ば定期的に受講して忘れないようにしたい。
 ○ 人の異動に伴い応需が出来なくなるため定期
的に研修会を開催してほしい。
 ○ 一度も応需したことがないため、あわてず対
応できるか不安なところもある。研修は同薬局
内でも2人以上は受けていたほうがよいと思う。

［研修会について］
【１】 
　同店舗内で他に研修の受講を希望されている薬
剤師はいますか？�
１．受講を希望する薬剤師がいる。� 57 件

（薬剤師数 105 名）
２．薬剤師は一人であるため受講は希望しない。

22 件
３．他に薬剤師はいるが受講はしない。� 35 件
４．未回答� 1 件

【２】 
　今後希望する研修会の形態について。
１．WEB形式� 62 件
２．講義形式� 11 件
３．WEBと講義形式のハイブリッド型� 39 件
４．未記入� 3 件

　以上アンケート結果として寄せられたご意見を
まとめてみましたが、中には研修を受講する条件
に合致していないご意見も見られました。今後、
受講を考えておられる方には、この制度の趣旨を
ご理解していただき、条件を再度ご確認の上受講
していただきたくよろしくお願い申し上げます。
　また、公的な支援として、岩手県性犯罪・性暴
力被害者支援「はまなすサポート」があります。
産婦人科及び精神科医療、相談等の心理的支援、
捜査関連支援、弁護士による法的支援等を連携し
て行う支援体制です。緊急避妊薬の調剤もこの支
援の対象になります。以前、保険薬局研修会でも
紹介したことがありますが、改めて制度を広く
知っていただき、この問題に関心を持ち、薬局も
地域活動の一つとして取り組んでいただきたいと
存じます。
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実務実習受入対策委員会から

委員長　本田　昭二

　新型コロナウイルス感染症の終息のめどが立た
ず、さまざまな制約がある中にあっても、薬剤師
を目指す学生の実務実習にご尽力いただいている
受入施設の皆様に改めて感謝申し上げます。
　本誌第 81 号でも紹介しましたように、当委員
会では、薬局実務実習終了時に受入薬局を対象に
アンケート調査を実施しておりますが、各薬局で
は、学生の成長を願い、さまざまな工夫をされて
おり、何よりも、学生の成長について、しっかり
観察され、評価されていることに敬意を表すると
ころです。
　その一方で、対応について苦慮されていること
もうかがえ、その原因の一つに、大学側と現場の
認識の隔たりが挙げられるのではないかと考えて
います。
　また、「薬学実務実習に関するガイドライン」
においては、大学が主導的な役割を果たし、実習
施設と円滑に連携して実習を行うことが求められ
ていますが、具体的な連携がなされていないのが
現状であります。
　そこで、これらの課題解決に向けて、大学の実
務実習担当教員に、
・　�薬学教育における薬局実習の位置付け、期待

すること。
・　�実習に出る前に大学でどのような教育（例え
ば、「調剤業務（服薬指導を含む）」「日報や
週報の記載」「評価」「代表的な疾患」等）を
行っていて、学生がどのようなレベルにある
のか。

・　�大学が期待する「学生の成長」とは。
・　�上記を踏まえて、薬局で指導して欲しい・
フィードバックして欲しいこと、また、その
レベル。

・　�実りある実習となるように、大学が病院や薬
局と行っている連携について。

について、教えてもらおう、ということで研修会
を企画しました。

　研修会の講師には、岩手医科大学薬学部の実務
実習部会長として、実務実習全般のタクトを振
るっておられる松浦誠先生（岩手医科大学薬学部
臨床薬学講座地域医療薬学分野特任教授）にお願
いしました。当日は、
・　�岩手医科大学の学位授与方針（ディプロマ・
ポリシー）について

・　�学習成果基盤型教育における実務実習
・　�いまどきの学生の資質
・　�実務実習で期待すること
について講演いただいたわけですが、わかりやす
い内容に加え、寄せられたたくさんの質問につい
ても、丁寧に対応いただき、聴講された方々にとっ
ては、学生の指導を通して自らを振り返る機会に
なったのでは、と推測するところであり、各々が、
今後について、一歩踏み出すきっかけになったと
感じました。
　講演終了後に、松浦先生から、「（大学・薬局・
病院の）連携について、リレーに例えると、お互
いがバトンを渡すことは理解していても、どこで、
どのタイミングで（バトンを）渡せばよいのか、
あるいは、どこで、どのタイミングで受け取れば
よいのかがわかりにくい状況であることがわかり
ました。このことは、早急に薬剤師会、病院薬剤
師会、大学の 3者で共通の認識にしなければなら
ない課題であると思います。」というお話をいた
だきました。
　当委員会としても、学生はもちろん、受入薬局
にとっても意義のある実務実習となるように、ま
た、未来の医療を担う後輩を育てるために、現場
の声に耳を傾け、私たちにできることは何かを考
え、支援していきたいと考えておりますので、引
き続き、ご理解とご協力をお願い申し上げます。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

【受入薬局の皆様へ】
　当委員会では、会員のニーズに合った研修会を
開催したいと考えています。
　そこで、今年度の受入薬局アンケートでは、県
薬が開催する研修会で取り上げて欲しいテーマを
うかがう設問を加えておりますので、忌憚のない
ご意見をお寄せください。

～ 薬学教育における薬局実務実習への期待 ～
「薬局実務実習受入に関する研修会」を開催しました！

薬局実務実習受入に関する研修会（オンライン）
日時：令和３年７月２９日（木）
会場：岩手県薬剤師会館から配信
内容：薬学教育における薬局実務実習への期待

岩手医科大学薬学部臨床薬学講座地域医療薬学分野

特任教授��松浦�誠　氏
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非常時・災害対策委員会から

委員長　中田　義仁

　令和 3年 8 月 25 日に「非常時・災害対策に関
する研修会」を開催しました。200 名という、か
つてない申込者の数に、「感染対策」に関する関
心の高さがうかがえました。また、オンライン研
修会としたことで、さまざまな都合で、普段、集
合研修には参加できない方も参加することができ
たのでは、と推察したところです。

１．薬局及び地域薬剤師会の災害対策について
非常時 ･災害対策委員会委員長　中田�義仁

⑴�岩手県薬剤師会�非常時・災害対策マニュアル
　大きな災害が発生した際に、慌てずに行動し
てもらえるように、「初動」に特化した内容と
しています。岩手県薬剤師会ＨＰにマニュアル
を掲載していますので、ダウンロードいただき、
それぞれの薬局の実情に合わせた内容で作成し
て、調剤室に掲示してください。

⑵�連絡網の必要性と連絡網訓練
　医療機関は、被災状況や発災後に医療を（継
続して）提供できるか否かという情報を行政に
報告することになっています。医薬品を供給す
る薬局においても同様で、当会は、会員から寄
せられた情報を岩手県や関係機関に報告するこ
とが求められていることから、当委員会では、
「いざ」という時に連絡網が機能するように訓
練を実施しており、今年度は、全県で実施する
訓練と、地域薬剤師会単位で実施していただく
訓練を計画していますので、ご協力いただきま
すようお願いします。

２．新型コロナウイルス感染症対策�薬剤師が
　　知っておきたい知識、そして今後
　　　　　岩手医科大学附属病院�感染制御部

副部長　小野寺�直人�氏
　小野寺先生は、岩手医科大学附属病院に勤務さ
れ、現在は感染制御部副部長として、病院内の感
染制御のエキスパートとして業務にあたっておら
れます。また、「いわて感染制御支援チーム（Ｉ
ＣＡＴ）」（大規模災害や新型感染症による緊急事
態等の健康危機管理事案発生時を想定し、感染制
御対策に関する専門家で構成された組織）の副統
括も務められています。
　さらに、昨年来の新型コロナウイルス感染症に

ついても、県が設置した、「いわて医療福祉施設
等クラスター制御タスクフォース」のＩＣＡＴメ
ンバーとしても対応にあたっておられます。
　加えて、学校薬剤師としての経験を踏まえて、
担当校以外の児童生徒や教職員に対しても積極的
に感染対策を指導されています。
　講演では、感染症の歴史から、薬局での感染対
策、岩手県の現状、学校での取り組みについて、
論文やデータを交えて、非常に説得力のある、し
かもわかりやすく説明いただき、参加された方々
は、自身が持つ情報を整理することができたので
はないでしょうか。

　新型コロナウイルス関連の話題は、テレビやイ
ンターネット、ＳＮＳにあふれ、国民にとっても
最大の関心事であり、薬局等でも一般の方から問
い合わせを受けることも多いと思いますので、と
ても参考になったものと考えます。

　現在、県薬ＨＰの新型コロナウイルス感染症関
連情報の中で、小野寺先生に作成いただいた「感
染対策Ｑ＆Ａ」を掲載しておりますが。今回の研
修会でたくさんの質問がありましたことから、内
容を更新する予定としていますので、県薬ＨＰを
チェックしておいてください。

令和 3 年度 非常時・災害対策に関する研修会を開催しました !



14

会
　
務

地域薬剤師会の動き

釜　石　薬　剤　師　会

広報担当　柵山　敬司

　昨年と同様、令和 3年度の釜石薬剤師会総会が
新型コロナウイルス感染拡大防止のため書面決済
となりました。令和 2年度の活動方針として「生
涯学習の推進」「薬剤師（医療人）養成のための
薬学（医療）教育への対応」「薬剤師・薬局機能
の充実及び医療安全対策の推進」「一般医薬品の
新販売制度への対応」「公衆衛生・薬事衛生への
対応」「地域医療・介護への取り組み強化」「薬薬
連携の強化」「非常時・災害対策活動への取り組み」
の 8項目を事業計画としていましたが薬剤師会と
しての活動も限定されました。
　
【研修会の開催】
・釜石医師会主催による三師会学術講演会が 9月
より再開
・釜石薬剤師会主催による学術講演会は 11 月に
予定していたが中止

【釜石地域薬薬連携による研修会】
・県立釜石病院薬剤科を主催として、「外来化学
療法における地域連携」として、開局薬剤師と病
院薬剤師、医師、看護師の医療職種による研修会
を開催（9月 23 日）
・チームかまいし連携支援事業として、多職種対
象研修会「地域包括ケアにおける薬薬連携の現状」
と題し、病院薬剤師、開局薬剤師と行政を含めた
多職種の方々に出席頂き研修会を開催（1月24日）

【非常時・災害対策】
　釜石市、大槌町との地域災害時の協定書を見直
し中

【地域医療ネットワークへの参画】
　ＮＰＯ法人　釜石・大槌地域医療連携推進協議
会総会及び理事会

　ＯＫはまゆりネットの活用と利用促進等につい
て、薬剤師会より担当役員が理事会及び総会へ出
席

【薬と健康の週間事業について】
　毎年釜石市で行われている「健康づくりの集い」
はコロナウイルス感染拡大防止のために中止とな
り、新聞広告による市民への情報伝達のみ

【講師派遣】
　｢みんなの薬の学校」　　2講座
　｢薬物乱用防止教室」　　5講座

【三師会連絡協議会の開催】
　例年行われている、釜石医師会、釜石歯科医師
会との連携強化のための連絡協議会は、コロナウ
イルス感染拡大防止のために開催を見送った。

【薬剤師会による会議の開催】
　総会　1回、役員会　7回
　三役会議　3回（4月、5月、6月はコロナウイ
ルス感染拡大防止のために三役会議として実施）

【その他】
　令和 3年 6月より、釜石薬剤師会として釜石市
のコロナワクチン集団接種の支援に協力していま
す。毎週土曜日には県立病院より 1名、毎週日曜
日には保険薬局より 2名の薬剤師が輪番制で参加
し、イオンタウン釜石会場で行われる集団接種の
ワクチンの希釈・分注を行っています。
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宮　古　薬　剤　師　会

広報担当　高濱　志保

通常総会
　令和 3年度宮古薬剤師会は 12 名の新入会の先
生方を迎え、総会員数 108 名となりました。今年
度は、徹底した感染予防対策のもと、5 月 19 日
イーストピアみやこにて通常総会を開催いたしま
した。令和 2年度事業報告および収支決算、令和
3年度事業計画と 3年度予算案が提案され、賛成
多数によって可決されました。

　＊令和３年度宮古薬剤師会事業計画＊
1.�薬剤師倫理の高揚、管理薬剤師規範の徹底
2.�薬剤師生涯教育研修のさらなる充実
　（学術大会への派遣）
3.��地域包括ケアシステムへの参加と在宅療養支援
薬局の醸成

4.�かかりつけ薬局・薬剤師の醸成
5.��薬と健康の週間行事の促進とお薬手帳普及の推
進

6.��「健康いわて 21 プラン」事業と医療復興計画の
推進

7.��病院薬剤師・薬局薬剤師の連携強化と学薬活動
の協力体制づくり

8.��三師会活動を通して医療連携ネットワーク活用
による地域医療への貢献

　令和 2年度の研修会は、Web導入など手探りの
状態で例年の半数以下の開催に留まりました。今
年度は、新型コロナ感染状況を踏まえ更なる充実
を図っていきたいと思います。令和2年度、3年度
新入会員紹介では先生方の様々なお人柄や趣味な
どが紹介され、各部門担当者からは、それぞれの
活動報告がなされました。例年に比べ非常に短時
間での総会となりましたが、昨今の状況下のため
顔を合わせての情報交換の機会も少なかったので
とても充実した会として終えることができました。

宮古市新型コロナワクチン集団接種への協力
　宮古市での新型コロナワクチン集団接種の１日
あたりの接種人数の増加や接種時間の拡大から、
宮古薬剤師会では宮古市長の協力要請を受諾し、
8月よりワクチンの希釈及び充填作業を行うこと
となりました。それに伴い、参加予定の当会員
21 名に対し、7月 15 日・20 日の２日間、県立宮
古病院薬剤科の先生方を講師に迎え、実務研修会
を開催し、とても丁寧なご指導をいただきました。
宮古圏域では、クラスターの発生もあり感染者が
増加しています。１日も早い感染拡大の終息に向

けワクチン接種のみに関わらずさらなる協力体制
を図っていきたいと思っております！

実務研修会の様子

受賞

令和元年度東北学校薬剤師連合会賞
千坂 清一先生

令和 2年度岩手県薬剤師会奨励賞
清水川 大和先生

　今年度も引き続き感染防止を考慮した活動が求
められる年となっておりますが、会員一同協力し
て頑張ってまいりたいと思います！
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藤井もとゆき国会レポート

情報監視審査会会長
参議院議員・薬剤師
藤井　基之

令和４年度予算概算要求

薬連だより

　令和４年度予算概算要求は、８月末に各省庁から財務省に提出されました。一般会計の要求総額は 111

兆円を超え、４年連続で過去最大を更新しました。

　厚生労働省の一般会計要求総額は、前年度の当初予算に比べて 8070 億円増の 33 兆 9450 億円、このう

ち医療・介護・年金等の社会保障に係わる経費は、31 兆 7791 億円と前年度当初予算から 6738 億円の増額

となっています。この他、新型コロナウイルス感染症の経験を踏まえた、保健・医療等の提供体制の確保、

検査体制・ワクチン接種体制の強化、ワクチン・治療薬の研究開発促進等の事業費は、所要額を示さない

事項のみの要求となっています。

　薬剤師・薬局の関連では、電子処方箋の安全かつ正確な運用に向け、実施時における検証も含め、その

環境整備を行うとともに、運用ルールの検証及び効果的な服薬指導のガイドライン策定に向けたモデル事

業を実施する費用として９億６千万円、電子版お薬手帳の効果的な活用方法について、マイナーポータル

やＰＨＲ等のデータヘルス改革の動向を踏まえつつ検討する費用として４千万円、がん患者や小児・妊産

婦等の専門性の高い薬学的管理・指導をするための研修等、薬剤師の更なる資質向上を図るための費用と

して６千万円を、何れも新規に要求しています。

　来年は診療報酬・薬価改定が行われます。社会保障費については、高齢化による増加分に相当する伸び

におさめることを基本方針とするとされており、診療報酬等への対応も年末までの予算編成過程で検討す

ることとされています。菅総理が退任し新しい体制のもとで予算案の策定が行われることとなりますが、

医療提供体制の状況を踏まえた公正な判断がなされるよう、求めていきたいと思います。

藤井基之ホームページ　https://mfujii.gr.jp/
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薬連だより

本田あきこオレンジ日記

自民党厚生労働部会副部会長
参議院議員・薬剤師　本田　顕子

自宅療養を経験して

　この度は、大変ご心配をおかけしました。8月 18 日から復帰し党務を中心に活動を再開しております。

　さて、“厚生”の語源は、中国古代の歴史書、書経に書かれている「正徳利用厚生」に由来し、「衣食を

十分にし、空腹や寒さに困らないようにし、民の生活を豊かにする」という意味です。私はこの言葉の意

味と実行の大切さを、自宅療養を通し改めて実感しました。

　私は今回検査陽性となり、8月 10 日、保健所からの電話で自宅療養を伝えられました。「自宅療養」とは、

新型コロナウイルスを人にうつすことを極力抑えるための隔離、社会との遮断、そしてコロナ感染症とい

う病気を治すための治療と養生の期間であると私は理解しました。ワクチン接種の効果もあり、私の場合

は熱が出ることなどなかったため、オンライン診療等の必要はありませんでした。無症状といっても、多

少の身体の変化はありました。起きる時に体が鉛のように重く感じるのです。以前検査陽性となられた経

験がある、とかしきなおみ先生は「起き上がるときに引力を初めて感じた」とおっしゃいました。私はそ

の言葉が本当にぴったりだと思いました。

　こうした身体の変化を感じながらも治療という実感がなく不安に過ごされている自宅療養者が多くい

らっしゃると思います。そして、その方々の不安な思いが不満につながっていくことを私たち国会議員も

重く受けとめなければならないと思いました。

　8月 31 日の自民党新型コロナ本部の緊急提言では、医療機関と薬局等の連携のもとで自宅療養者にも医

薬品を円滑に投与できるよう早急に指針を示すべきと記載されています。

　コロナ感染症の治療の道筋に貢献できるよう、先輩方に学び頑張ってまいります。
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薬連だより

政
まさゆき

幸だより

日本薬剤師連盟　副会長　神谷まさゆき

“大変”は大きく変わるチャンス！

１．Facebook ページ　『薬剤師「神谷まさゆき」の活動日誌』を公開しました。

　　右のコードから閲覧してください　→

２．神谷まさゆきのホームページを開設しました。

　　右のコードから閲覧してください　→

３．神谷まさゆきメールマガジンを開始しました。

　　右のコードから登録をお願いいたします　→

４．神谷まさゆきの公式ＬＩＮＥアカウントを開設しました。

　　右のコードから登録をお願いいたします　→

　8月 24 日に始まったパラリンピックは、私たちに多くの感動をもたらし 9月 5 日に閉会し、東京 2020

オリンピック・パラリンピック競技大会は、全日程を終了しました。一方、新型コロナウイルス感染症は

全国規模で急拡大し、緊急事態宣言の発出やまん延防止等重点措置の適用が行われており、医療体制の確

保や感染防止策の徹底とワクチン接種が急務となっています。

　さて、２月から始まった全国支部訪問は、新型コロナウイルス感染症の第三波がピークとなり、10 都府

県に緊急事態宣言が発出されている中での船出となりました。訪問先薬剤師連盟の皆様におかれましては、

日常業務に加えワクチン接種における調製・管理や地域住民からの相談対応などにお忙しい中、感染状況

や地域の実情に応じた訪問活動の実施にご尽力いただきましたことに感謝申し上げます。おかげさまで８

月末までに 23 都道府県を訪問し、多くの方々と交流することができました。

　少子高齢化の進展による就労人口の減少、人口の都市集中、機械化・ICT化の一層の進展、超高齢社会

に向けた地域包括ケアシステム構築に向けた動きなど、薬剤師を取り巻く環境は大きく変化しています。

支部訪問を通じて皆様の様々なお声を聴くにつけ、薬剤師のことや薬局の活用方法を社会にご理解いただ

くとともに、薬剤師が社会に対しさらなる活躍ができるということを多くの国民に訴え、知ってもらわな

ければならないと強く感じます。

　コロナ禍が続く中、これまでできたこともやり方を変えなければならないことが当たり前になっており、

訪問活動は今後も難しい状況が続くと思います。こうした時だからこそ「“大変”は大きく変わるチャン

ス！」と捉え、いつでもベストパフォーマンスを出せるよう取り組んでまいります。

　神谷まさゆきへの引き続きのご支援をよろしくお願い申し上げます。
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質問に答えて

Ｑ. 各睡眠薬の特徴について教えてください

岩手県立宮古病院　佐々木　翔太

【はじめに】
　睡眠薬は作用から大きく 2つに分類、更に構造
から 5つに分類することができます。作用として
は「内服して短時間のうちに脳の機能を低下させ
ることで眠りに導く薬」と「毎日服用し、自然な
眠気を強くする薬」に分けられます。
　睡眠薬についてはさまざまな副作用や依存性、
耐性が多発する薬が存在し、睡眠薬に対して良く
ないイメージを持っている人も少なくありません
が現在では改良が重ねられ、副作用が軽減された
薬が多く開発されています。

 ○ バルビツール酸系
　｢内服して短時間のうちに脳の機能を低下させ
ることで眠りに導く薬」のバルビツール酸系の睡
眠薬は有用な催眠作用を表します。その一方で依
存や耐性が生じやすく、薬の中断によりせん妄や
けいれん発作等の退薬症候を生じることが考えら
れるため、慢性的な不眠の改善には現在あまり使
用されなくなってきています。

 ○ ベンゾジアゼピン系
　ベンゾジアゼピン系（以下BZ系）の睡眠薬は
もともと抗不安薬として開発されており、強い入
眠作用・抗不安作用があります。その一方で、記
憶障害やふらつき、依存・耐性の副作用が認め
られますが現在でも使用される頻度は多いです。
BZ系のメリットとしては種類が多く、作用時間
や効果の持続時間の長さ 1～ 2 時間から 20 時間
を超えるような様々なタイプが存在することで
す。しかし、作用時間のタイプによって副作用も
異なります。長短時間型、短時間型では即効性が
期待でき、持ち越し作用はありませんが、すっき
り眠れる分、徐々に耐性が形成され薬の効果を感
じにくくなり不安も強くなります。中間型、長時
間型では効果時間が長いというメリットがありま

すが、翌朝のふらつきなどの持ち越しが問題とさ
れています。また、即効性がなく 1週間ほど飲み
続けてじわじわ効果が得られる分、耐性や依存は
生じにくいといわれています。

 ○ 非ベンゾジアゼピン系
　副作用の軽減を目的として開発された薬が非ベ
ンゾジアゼピン系（以下非BZ系）の睡眠薬です。
BZ系の睡眠薬と比べると依存性や副作用が軽減
された睡眠薬として扱われています。長期間の使
用をしても依存や耐性が少ないと言われています。
ただし、医師の指示を守らない服用を行ったり、
乱用やアルコールとの併用など間違った使用法を
続ければ依存や耐性は生じます。また、BZ系睡
眠薬では筋弛緩作用により翌朝のふらつきが問題
となりますが、非BZ系は筋弛緩作用が少ないた
め翌朝のふらつきは少ないと言われています。し
かし、非BZ系にもデメリットがないわけではな
く、ゾルピデム・ゾピクロン・エスゾピクロンと
3種類しか存在せず、全てが超短時間型で選択肢
が少ない、健忘の副作用がある等のデメリットも
あります。

 ○ メラトニン受容体作動薬・オレキシン受容体拮
抗薬
　｢毎日服用し、自然な眠気を強くする薬」とし
て開発されたのがメラトニン受容体（以下MT
受容体）作動薬とオレキシン受容体（以下OX受
容体）拮抗薬です。MT受容体作動薬は脳の視交
叉上核にあるMT受容体に結合して催眠作用や
睡眠リズムを調節する薬です。受容体はMT1 受
容体とMT2 受容体の 2つが存在し以下の作用を
行っています（MT1 受容体：神経を抑制し、体
温を低下させることなどにより睡眠を促進、MT2
受容体：体内時計を同調し、サーカディアン・リ
ズムを変動する）。MT受容体作動薬の特徴は、
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従来の睡眠薬とは異なり、視交叉上核以外の脳内
作用がなく、従来の睡眠薬に発現していた反跳性
不眠がないことです。MT受容体作動薬は自然な
眠気を強めるため中途覚醒、早朝覚醒、熟眠覚醒
に使用されることが多いです。MT受容体作動薬
の欠点は即効性がないため入眠障害には向かず、
効果が得られるのに 2～ 4週間程度かかってしま
うことです。また、副作用に眠気の残存や頭痛が
あります。
　オレキシンは覚醒と睡眠を調節する神経伝達物
質のひとつです。OX受容体拮抗薬は、そのオレ
キシンの働きを弱めることによって眠りを促す薬
です。この薬も従来の睡眠薬に高頻度で発現して
いた依存、耐性、反跳性不眠がなく、自然に近い
生理的睡眠を誘導します。MT受容体作動薬と同
様に自然な眠気を強めるため中途覚醒・早朝覚醒・
熟眠障害で使用されること多いですが、MT受容
体作動薬よりも催眠作用が期待できるため入眠障
害に使用されることもあります。さらに従来の睡
眠薬に比べ、高齢者でのせん妄を起こしにくいと
いわれています。副作用も比較的少なく自然な眠
気を強くするといわれていますが、実際の入眠効
果は不十分なこともあり、効果が現れるのに時間
がかかり、眠気が翌日も持続するという副作用も
認められています。

【近年発売されたOX受容体拮抗薬】
　レンボレキサントは、米国で入眠困難、睡眠維
持困難のいずれかまたはその両方を伴う成人の不
眠症に対して適応を持つ睡眠薬で、2020 年 1 月
に不眠症治療薬として日本での製造販売承認を取
得し、4月に薬価収載されて 7月 6 日に発売とな
りました。レンボレキサントは、脳内で覚醒に関
与する OX受容体の 2 種のサブタイプ（OX1 受
容体およびOX2 受容体）に対し、オレキシンと
競合的に結合する拮抗剤です。覚醒と睡眠リズム
の調整を担うオレキシン神経伝達に作用し、過度
な覚醒状態を緩和することによって覚醒中枢と睡
眠中枢のバランスを整える非鎮静作用の治療薬で
す。OX1 受容体およびOX2 受容体双方を阻害し
ますが、ノンレム睡眠の抑制にも関与するOX2
受容体への親和性がより強く、結合・解離が速い
ことから速やかな入眠と睡眠維持をもたらすとい
われています。同じタイプのスボレキサントと比
較しても、入眠障害に対して高い効果が期待でき

ます。臨床試験では、海外で発売されているゾル
ピデムの徐放性製剤との比較試験において１か月
後にレンボレキサントが優位に入眠障害を改善し
ているという報告もあります。副作用としては、
眠気が残る、頭痛の 2つが代表的です。また、レ
ム睡眠の割合が変わらないという報告が多く、全
体的な睡眠時間が増加することでレム睡眠の影響
が大きくなると考えられ、副作用報告として異常
な夢（1.8％）、睡眠時麻痺（1.6％）、悪夢（1.4％）
が挙げられています。レンボレキサントはスボレ
キサントに比べて、前述したOX2 受容体に強く
作用するという特徴の他に、用量調整や保管がし
やすい、他のお薬への影響が少ない、肝腎機能へ
の影響がやや多いという特徴が挙げられます。ス
ボレキサントは吸湿性が高いためアルミシートに
包装する必要があり、半分に分割すると失活して
しまうという弱点がありましたが、レンボレキサ
ントでは錠剤として安定性があり、一包化処方な
どにも対応できるため管理がしやすくなります。
また、CYPの関与が少なく、主にCYP3Aによっ
て代謝されます。このため他のお薬との飲み合わ
せが比較的によく、スボレキサントでは抗生物質
のクラリスロマイシンと併用禁忌となっています
が、レンボレキサントでは併用注意となっていま
す。一方で肝臓や腎臓機能の影響をうけやすく、
レンボレキサントには代謝された物質にも活性が
あるため、肝・腎機能障害があると代謝が遅れて
しまい、薬効が強く表れてしまう可能性がありま
す。このためスボレキサントに比べて、肝腎機能
低下がある方は慎重投与となっています（重度肝
機能障害では禁忌）。

【おわりに】
　薬剤師としてそれぞれの睡眠薬の特徴を理解
し、薬物治療管理を実施することで、個々の病態
に適した処方提案が可能になります。また、睡眠
薬にこだわりすぎず、日内リズムを整えたり、メ
ンタル面のフォローをしていくことも重要になっ
てきます。睡眠薬に不安を持つ患者も多いことか
ら、睡眠薬開始時から介入し、患者のQOLを向
上させることが薬剤師の責務であると考えます。
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製品名 ベルソムラ錠 デエビゴ錠
一般名 スボレキサント レンボレキサント
発売年 2014 年 2020 年
規格 10mg�/�15mg�/�20mg 2.5mg�/�5mg�/�10mg
薬価 69.3 円 /�90.8 円 /�109.9 円 57.3 円 /�90.8 円 /�136.2 円

用法・用量
1日 1回
成人：20mg
高齢者：15mg

1 日 1回　5mg
適宜増減可（10mg を越えない）
CYP阻害薬との併用時は 2.5mg

禁忌

本剤の成分に対し過敏症の既往歴
CYP3A4 を強く阻害する薬剤投与中
（イトラコナゾール、クラリスロマイ
シン、リトナビル、ネルフィナビル、

ボリコナソール）

本剤の成分に対し過敏症の既往歴
重度の肝機能障害

慎重投与

ナルコレプシー又はカタプレキシー
高齢者

重度の肝機能障害
重度の呼吸機能障害
脳に器質的障害

ナルコレプシー又はカタプレキシー
軽度及び中等度の肝機能障害

重度の腎機能障害
軽度及び中等度の呼吸機能障害

脳に器質的障害

併用注意

アルコール
中枢神経抑制剤

CYP3Aを阻害する薬剤
CYP3Aを強く誘導する薬剤

ジゴキシン

アルコール
中枢神経抑制剤

CYP3Aを阻害する薬剤
CYP3Aを誘導する薬剤

OX受容体との親和性 OX1受容体≦OX2受容体 OX1受容体＜＜OX2受容体

肝・腎障害の影響 肝・腎障害による用量調節不要 重症肝障害では禁忌
中等度肝障害では 5mgまで

安定性 吸湿性が高い（一包化不可） 安定性高い（一包化可）

表１　OX受容体拮抗薬の比較
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東日本大震災から10年

釜　石　薬　剤　師　会

会長　金澤　英樹

　あの日から 10 年、あの頃は復興まではまだま
だ時間がかかると感じていたが、今振り返ると
あっという間の 10 年であったような感じもしま
す。
　釜石東部地区と鵜住居地区、大槌町内の医療機
関（薬局も含めて）はすべて浸水区域となった。
更に大槌町内では火災も発生し、津波被害と火災
被害の二重の痛手を負ってしまった。
　また、釜石薬剤師会として一番の痛手は、会長
である森田先生が津波により行方不明となってし
まったことでした。指揮官を失ってしまった釜石
薬剤師会は、震災時の運営をどうすることもでき
なくなってしまいました。早急に会を立て直すべ
き、副会長（小笠原先生）と事務局（森谷先生と
金澤）で打ち合わせを行い、小笠原副会長を会長
代行として釜石薬剤師会を指揮していただくこと
としました。その後、その年の 6月には釜石薬剤
師会総会を開催し、改めて小笠原先生に会長をし
て頂くこととなりました。
　会長不在の中でも、各々がそれぞれの役割分担
の中で復旧復興に向けて医療活動を行っていまし
た。
　三師会、行政と災害時医療チームや医療ボラン
ティアとの連絡（パイプ）役をコーディネート
する役割を行っていた釜石薬剤師会の中田先生。
朝 8時と夕方 5時に災害対策本部の置かれていた
シープラザにて各医療チームとの連絡会議を毎日
行っていました。その会議を通じて、各避難所の
現在の様子（各避難所ではどのような疾患が出て
いるのか、不足している薬はないのか等）が把握
できるようになりました。また、今後の医療チー
ムのスケジュールなどの調整等も行っていただい
ていました。コーディネート役がいることにより、
各避難所と医療チームとの連携が取れていたと思
います。この内容については、その後発刊された
「いのちの砦」に詳しく掲載されておりますので、
是非ご一読していただければと思います。

　また、大槌町では、町内の医療機関のみだけで
なく、県立大槌病院も被災してしまい、町内すべ
ての医療機関が被災した状況となりました。その
為、仮設医療機関を建てる前の段階の仮設の診療
所となる場所を釜石薬剤師会の宮澤先生とつくし
薬局社長の西舘さんが被災した町内を探して場所
を見つけ、4月には県立大槌病院の仮設診療所が
開所することとなりました。それと同時に仮設薬
局もスタートすることとなりました。このことに
より、大槌町の医療が再開する第 1歩となりまし
た。
　残念ながら森田会長はいませんが、このように
釜石の三師会との連携、行政との連携がスムーズ
にできたのは森田先生を含めた歴代の諸先輩薬剤
師の方々のおかげであると感じ、感謝しておりま
す。
　今また新型コロナウイルスの感染が広がってい
る中でも、医師会、行政との連携を取り、ワクチ
ンの分注業務等へのお手伝いが出来ているのも以
前からの連携が現在にもつながっているからだと
思います。
　これからも三師会、行政のみならず、多職種と
の連携を大切にし、医療活動を行えるようにして
いきたいと考えています。
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北　上　薬　剤　師　会

会長　三浦　正樹

　最近のニュースで高田松原海水浴場が“11 年
ぶりに海開きした”ニュースを見た時は思わず見
入ってしまいました。「とうとう海水浴が出来る
までになったんだ・・・」夕方の県内ニュースに
映る海水浴場ではしゃぐ震災を知らない小さい子
供たちの映像には感慨深いものがありました。「毎
年海に行ってるよ！」と無邪気に笑う子供の笑顔
が印象的でした。
　陸前高田には義母の本家があったため、震災前
より親戚周りやお墓参りでよく訪れ、お昼には地
元の美味しい食堂に家族で寄って食事をした思い
出があります。特に印象に残っているのは「海鮮
処ひとかべ」や「ウナギの天亀」などでしょうか？
天亀の廊下には確かチリ地震の時に撮ったという
気仙川を津波がさかのぼる写真が飾ってあったの
を今思い出しました。
　震災当時、実は津波のことを考えていませんで
した。テレビの地震速報では必ず津波の有無につ
いて報じられるのに、自分が大震災に遭遇してい
る時は考える余裕が無かったのかもしれません、
停電でテレビを見ることも出来ませんでしたが、
目の前の対応で精一杯でした。その時は大震災と
言うと阪神淡路大震災をイメージしてしまい倒壊
した建物から人を救助するなど、その場所にあっ
たものは埋もれてもその場所を探せば見つけるこ
とが出来ると考えていましたが、今回の地震はそ
うではありませんでした。
　この震災の呼び名が決まる前に、新聞の投稿欄
に「今回の震災は津波の被害がとても大きかった
ので後世に伝えるためにも震災の名前に“津波”
という言葉を入れてほしい」という投書があり、
とても共感したのを覚えています。
　沿岸から避難してきた人たちがいつも飲んでい
る薬をもらうために来局して来ました。患者さん
の中には北上市で新しく店仕事を始め 10 年経っ
て生計を立て直し独立した人もいます。でも一方
では 10 年前のまま時間が止まっている人たちも
まだいることも知っています。高田の町はいつも
お墓参りに行くお寺の本堂から下はすっかり町が

変わってしまい、新しく作り直した町に老舗の食
堂が復活し始めて昔のように家族でお昼を食べた
り、買い物をしたりしていますが、津波伝承館に
はまだ足が向かない、というのが 10 年目の私の
心境です。
　震災ではいろんなことに落差を感じました。人
間が想定した災害の規模と実際の自然の力の差、
沿岸の人と内陸の人の認識の差、一番もどかし
かったのは非常時に何かの役に立てればという想
いと現実には何の役にも立てないという差。沿岸
の薬剤師が休みなく当番に当たっていた高田診療
所には 4年 8 カ月も運営されていたのにたった 1
回しか行けませんでした。
　震災から 10 年、いままで経験したことのない
大雨による水害や、コロナウイルスの感染拡大な
ど“予想だにしなかった”自然災害が今も全国で
起きています。そして格差も同じように存在して
いると感じます。自分に出来ることでこれからも
少しでも医療従事者の一員として力になれるよう
努力していきたいと思います。
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話 題 の ひ ろ ば

保険薬局　木村　薫
　東京オリンピックが終ったばかりだが、既にな
にかポカンと心に穴が開いたようだ。今回のオリ
ンピックはコロナの影響で、これまでにない異例
続きの開催となった。１年の延期、そして開催中
止の可能性もあり、賛否ある中、ようやく開催さ
れることになった。はじまってしまうと、なんと
面白いこと。これまでにない日本人の活躍。そ
して、最多のメダル数。金メダル数は、27 個と、
過去の記録を大きく更新した。これまでの最高記
録は、東京（1964）とアテネオリンピックの 16
個であったので、10 個以上記録を伸ばした。日
本人が活躍するのは、やはりうれしいというのは、
改めて私自身も日本人なのだなと感じさせられた。
　さてここは私事だが、実は陸上の男子 100 ｍ決
勝という花形のチケットが当たっていた。当選倍
率も最も高い競技でもあり、是非観戦したかった
が、無観客開催となり行く事は叶わなかった。誠
に残念だが仕方がない。
　最後に、この異例だらけのオリンピックであっ
たが、コロナ流行が終り、平穏を取り戻した時に
は、世界中の最も記憶に残る大会になっているの
ではないだろうか。

♪　♪　♪　♪　♪

保険薬局　みっきー
　新型コロナウイルス感染症の拡大で開催が危ぶ
まれた東京オリンピック。開催には賛否両論あり
ましたが、選手の皆さんはコロナ禍で思うような
練習が出来ない時期もあった中、体力・精神力と
もにコンディションを維持し続ける事は容易でな
かったはずです。延期になった 1年間、必死に努
力し続けた皆さんは本当に輝いていました。
　それにしても日本のメダルラッシュは本当に素
晴らしかったですね。特に若い選手の活躍には目
を見張るものがありました。3年後のフランスオ
リンピックは更なる飛躍が期待できそうです。
　その一方、思い描いた結果を出せずに悔し涙で
オリンピックを終えた選手も多くいました。中で

もサッカー・久保選手の大号泣に心を揺さぶられ
た方も多かったのではないでしょうか？クールで
感情を表に出さない印象の久保選手の大粒の涙。
この悔し涙を 3年後には嬉し涙に変えてくれると
信じています。頑張れ！タケ！！
　最後に�このオリンピックで引退の決意を固め
た方々には心から敬意を表します。
 「これまで沢山の感動をありがとう！本当にお疲
れ様でした！！」

♪　♪　♪　♪　♪

病院診療所　匿名
　新型コロナウイルスの影響で１年延期後に開催
された東京オリンピック。日本の獲得したメダル
は過去最多の 58 個。柔道やレスリングのメダル
ラッシュは特に印象的でした。
　選手が試合直後、呼吸が整う前にマスクをして
インタビューを受ける姿や選手自身がメダルをか
ける姿に改めてコロナ禍であると実感しました。
　東京オリンピック 2020 は国立競技場の建て替
えの件やエンブレムの盗用疑惑などコロナ禍によ
る延期以外に多数のトラブルがあり、開催直前に
も開催にあたり賛否両論がある中開かれました。
選手は練習の成果を発揮する場・観戦した人々は
元気を貰う機会となり、開催して良かったのでは
ないかと思います。中・高総体でさえ、思い入れ
が強いのに国を背負うオリンピックへのプレッ
シャーは計り知れないと思います。調整が上手く
いかず、思うような結果を残せなかった選手でも
幸せな気持ちになったと話す人が多く、その言葉
を聞き幸せな気持ちになりました。

♪　♪　♪　♪　♪

保険薬局　匿名
　普段はスポーツと縁遠く運動不足気味の私は、
当初今回のオリンピックにはあまり興味がありま
せんでした。家族と一緒に何となくオリンピック
の開会式を見ていた私は、選手入場時に使用され
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テーマ：東京オリンピック・パラリンピックを見て思うこと

ていた楽曲を聞き、驚きました。ドラゴンクエス
トに始まり、モンスターハンター、ソニックザヘッ
ジホッグなど、普段インドア派な私でもよく知っ
ている楽曲とともに選手が入場してくるではあり
ませんか。私は開会式にくぎ付けとなり、結局聖
火点灯まで見てしまいました。
　競技では今回の大会で初採用されたスケート
ボードが印象に残っています。競技中の華麗な技
の数々、選手の真剣な表情とインタビュー時のあ
どけない姿のギャップにも驚きましたが、さらに
驚かされたのは惜しくもメダルを逃した岡本碧優
選手の検討を他の選手がたたえる場面でした。
　新型コロナウイルス感染拡大の影響で 1年ほど
開催が延期されていた今回のオリンピックですが、
開会式から閉会式までを通して、開催してよかっ
たのではないかと思っています。

♪　♪　♪　♪　♪

病院診療所　匿名
　賛否両論あるなかではじまった東京オリンピッ
クですが、どの種目も選手たちのひたむきな姿勢
や自分の人生をすべて金メダル獲得のためにささ
げている姿に胸打たれます。
　一人一人の選手を支えているスタッフも想像を
絶する苦労があると思います。
　日本人が金メダルを取ると、とてもうれしいの
はもちろんです。
　ただ今回は開催国なのに観戦することができな
いもどかしさを強く感じました。テレビで観戦し
ているとオリンピックは別世界のようです。
　新型コロナの流行で一年延期し開催自体も危ぶ
まれていたオリンピックですがコロナ株はどんど
ん変異しており感染力の強いラムダ株や南アフリ
カ C.1.2 株が広がってきていて終わりが見えない
のが非常に脅威に感じます。

♪　♪　♪　♪　♪

保険薬局　匿名
　自国開催のオリンピックとはいえ、新型コロナ
の感染者数急増による医療現場の現状などを考え
ると、とても複雑な思いに駆られる。しかし、主
役であるアスリート達の忍耐や努力、活躍には心
を動かされ、その闘いのドラマから毎日のように
勇気や元気をもらった。また、勝っても負けても
相手を認めて称え合い、時には勝者が敗者に対し
て手を差し伸べる姿は素晴らしい。
　スポーツの世界だけではなく、人と人との繋が
りの中で、相手の気持ちを考えて思いやることは、
とても大切なことではないだろうか。選手達の姿
を見て私は改めて考えさせられた。
　家族や職場の仲間、そして何より医療に携わる
者として、日々患者さんへの対応も思いやりから
始まるのは言うまでもない。これから生きていく
中で、自分に余裕がない時こそ、目の前の“ひと”
を思いやり、心から大切にしたいと感じたオリン
ピックだった。

　次号の「話題のひろば」のテーマは、

『コロナワクチンについて思うこと』
です。

ご意見は県薬事務局へFAXかE-メールで。

投稿について
＊ご意見の掲載に当り記銘について下記項目
　からお選び、原稿と一緒にお知らせくだ
　さい。
⑴　記銘について
　①フルネームで　　②イニシャルで
　③匿名　　　　　　④ペンネームで
⑵　所属について
　①保険薬局　　　　②病院診療所
　③一般販売業　　　④卸売販売業
　⑤ＭＲ　　　　　　⑥行政
　⑦教育・研究　　　⑧その他
＊誌面の関係で掲載できない場合のあること
　をご了承ください。



26

会
　
員

リレーエッセイ

スポーツの秋　～みんなで岩手ビッグブルズを応援しよう! ! ～
盛岡薬剤師会　野舘　敬直

次回は花巻市薬剤師会の 佐藤　大峰 先生にお願いしました。

　緊急事態宣言中のコロナ禍ではありましたが、なんとか無事に東京オリンピックが盛大に行
われ、日本選手団も多くの競技で活躍し、私たちにたくさんの感動を与えてくれました。スポー
ツ観戦の楽しさを改めて実感された方も多いのではないでしょうか。オリンピックはそのほと
んどが無観客で実施されましたが、やはり出来ることならスポーツは自分の目で生観戦し楽し
みたいものですよね！そんな皆様にこれからの時期におすすめの競技があります。そう、プロ
バスケットボールＢ３リーグに所属する【岩手ビッグブルズ】です。
　バスケットボールは東京オリンピックでも男女ともに出場し、また最近ではＮＢＡでも八村
塁選手や渡邊雄太選手が活躍するなど注目度ナンバーワンの競技です。ほかの球技にはない
100 点近くの点数を取り合うという点も、推しのチームが勝っても負けても見ていて飽きるこ
となく楽しめます。
　さて、我らが岩手ビッグブルズですが東日本大震災の発生した 2011 年に発足し、復興のシ
ンボルとなるべくｂｊリーグでの活躍を経て、Ｂリーグ発足時にＢ２（２部）に振り分けられ
ましたが、４シーズン前に残念ながら入れ替え戦に敗れ降格し、現在はＢ３（３部）に在籍し
ております。２シーズン前（2019-20）は新型コロナウイルスの影響でシーズンが途中で中断し、
その直前まで首位だったにもかかわらず中断前の最終戦で敗れてしまい２位に陥落しそのまま
シーズンが終了、あと一歩のところでＢ２返り咲きを逃しました。また、昨シーズン（2020-21）
は上位争いを繰り広げていましたが終盤に怪我人が続出で失速し、５位でシーズンを終えました。
　今シーズンこそは必ずやＢ３優勝Ｂ２復帰を目指すべく、Ｂ１、Ｂ２の上位カテゴリで活躍
実績のある選手を獲得補強し、岩手ビッグブルズ史上最強とも思えるメンバー構成でチームを
構成しております。この新チームは 7月から始動し、現在はハードなトレーニングやプレシー
ズンマッチを続けており、10 月のシーズン開幕に向け順調に仕上げているところです。今シー
ズンは千葉、品川、山口、長崎という新加入チームを加えた 15 チームが 4試合ずつの総当た
りリーグ戦 56 試合で優勝を争います。長崎は新加入とはいえ、メインスポンサーが通販大手
のジャ○ネットさんというビッグマネーを武器に参戦してきます。長崎に限らずどの相手にも
油断は禁物です。
　今シーズンのホームゲームは 10/2、3 の金沢武士団戦
（盛岡タカヤアリーナ）を皮切りに、盛岡市のほかに八
幡平市、久慈市、宮古市、釜石市の県内各地で開催予定
です。昨シーズン同様に、現状では今季も大声を出した
り立ち上がったりしての応援は難しいとは思われます
が、選手たちの息づかいが聞こえる現地観戦はやはり格
別です。皆様におかれましても試合会場を訪れ、ダンク
シュートやスリーポイントシュートなど「これぞプロ」
といった激しいプレーをぜひ一度ご体感ください。きっ
とそれを見ると『またバスケットボールを見たい』『岩
手ビッグブルズを応援したい』とやみつきになること間
違いなしです ! ! !
 （P.S.）もしスポーツ観戦はそこまで・・・という方でも、
岩手ビッグブルズ公式CHEER（Red�Charm）やマスコッ
ト（BULLZO）目的で訪れても十分に楽しめますよ！
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職場紹介

大手先口薬局（盛岡薬剤師会）

　大手先口薬局は令和 3年 5 月 17 日にオープン
したばかりの新しい薬局です。場所は本町通にあ
り、近くには県庁や市役所、内丸メディカルセン
ターなどがあり、街の中心地にある薬局になりま
す。当社では前九年にあります前九年薬局に続い
て、2店舗目になります。
　薬局の名前の由来はと申しますと、大手先口バ
ス停のすぐそばに薬局があるのもありますが、江
戸時代に盛岡城の大手先御門が同地にあり、故事
に倣ったものです。
　近隣にある循環器内科からの処方箋が主ではあ
りますが、眼科、脳神経外科、整形外科の処方箋
も取り扱い、様々な処方箋を受け付けております。
　当薬局のスタッフは薬剤師一名、調剤事務二名
の計三名で運営し、スタッフ全員で笑顔や挨拶を
大切にした対応を心がけ、日々、患者様を出迎え
ております。
　薬局自体は決して広いとは言えず、比較的コン
パクトな作りにはなっていますが、受付にはビ
ニールカーテンの設置、手指消毒、待合室にはオ
ゾン発生装置の設置、待合席の間と間に飛沫防止
のスクリーン設置等と狭いながらも感染予防対策
には万全の体制を整えております。
　当薬局の服薬指導は、アクリル板を設置した
ローテーブルの投薬台で、患者様も薬剤師も座っ
て、薬の説明やお薬の相談、健康相談を受けるこ
とができます。
　『地域住民に必要とされる地域に密着した薬局』
を全員で目指し、そのような薬局になるにはどう
したら良いのかをスタッフ全員で日々考えなが
ら、アイデアや意見を出し合い、業務に励んでお
ります。
　開局してまだ４カ月ですが、徐々に患者様や近
隣住民の方の認知度が上がってきているように感
じます。地域に密着した薬局になっていけるよう
にスタッフ一同、協力しあって頑張っていきたい
と思っていますのでどうぞ宜しくお願い致します。

〒 020-0015　盛岡市本町通 1-8-13
TEL:019-601-3725　FAX:019-601-3726



28

会
　
員

アイン薬局江刺店（奥州薬剤師会）

　はじめまして。アイン薬局�江刺店で責任者を
している長谷部と申します。アイン薬局�江刺店
は県立江刺病院の道を挟んで向かい側にある、ア
イングループが運営する薬局です。奥州地区には
当社が運営する薬局が江刺店以外に３店舗（アイ
ン薬局�大通中央店、アイン薬局�奥州水沢店、ア
イン薬局�胆沢店）あります。
　当薬局は 2001 年に開局し、今年で 20 年の節目
を迎えました。これまでの 20 年で地域や社会、
業界は大きく変化しています。特に奥州市は人口
約 12 万人に対して 65 歳以上が約 4 万人と高齢
化が進んでいる地域であり、江刺地区では 65 歳
以上が 38.7％とさらに高齢者の割合が高い地区で
す。江刺店はこの変化に対応するために、江刺地
区の地域包括ケアシステムの一翼を担うべく、か
かりつけ薬剤師や在宅医療に積極的に取り組んで
います。医療機関、ケアマネジャー、訪問看護な
どさまざまな職種の方々と密に連絡を取り、情報
を共有しながら、患者さまが安心して薬物治療に
専念していただけるよう努めています。
　また、当社では電子お薬手帳アプリを推進して
おり、アプリを利用したお薬の事前準備、メッセー
ジ機能による服薬フォローアップも行っておりま
す。事前準備の機能を利用することで患者さまは
待ち時間を有効活用できるメリットがあり、新型
コロナウイルス感染症が心配な患者さまへの不安
軽減にも役立っています。
　最後になりますが、今後さらに調剤薬局を取り
巻く環境は大きく変化していきます。医療機関や
関係各所と今まで以上に密に連携しながら、薬局
としての専門性を発揮して患者さまに安全かつ有
効な薬物治療を切れ目なく提供する事が求められ
ます。薬局薬剤師同士の連携が必要な事例も今後
増えてくると私は考えています。当薬局と連携が
必要なケースがありましたら遠慮なくご相談くだ
さい。当薬局からも積極的に連携を図っていきた
いと考えています。地域一丸となって患者さまの
ためにできる最大限のサポートを実施していきた
いと思いますので、今後ともよろしくお願いいた
します。

〒 023-1103 奥州市江刺西大通り10-11
TEL:0197-31-2151　FAX:0197-31-2152
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会員の動き

会員の動き（令和₃年₇月１日～令和₃年₈月31日）

☆会員登録の変更について
　　�　勤務先・自宅住所・雑誌発送先・薬剤師区分等に変更があった場合は、変更報告書（3枚複写）
を提出していただくことが必要になります。電話等で県薬事務局に用紙を請求して下さい。

☆退会について
　　　退会を希望される場合は、退会届（3枚複写）を提出していただくことが必要になります。
　　　県薬事務局まで連絡をお願いします。

（₇月　入会）

地域 業
態

氏　　　名 出 身 校
勤　務　先 〒 勤��務��先��住��所 勤務先TEL 勤務先 FAX 卒業年度

盛岡 6 田　澤　典　子 東北薬大
菜園薬局 020-0024 盛岡市菜園1-5-25 019-625-7521 019-653-1695 H9

盛岡 賛 クオール株式会社
105-8452 港区虎ノ門4-3-1�城山トラストタワー37階 03-5405-9011

盛岡 賛 株式会社アオキファーマシー
020-0871 盛岡市中ノ橋通1-14-9 019-621-3777 019-621-7131

盛岡 6 佐　藤　佑　樹 岩手医科
マツモトキヨシ上盛岡店 020-0015 盛岡市北山1丁目9番30号� 019-652-8566 019-625-8380 H24

盛岡 4 喜　古　彩　花 東北医薬
リリィ薬局高松店 020-0114 盛岡市高松3-9-10 019-681-3117 019-681-3118 H28

盛岡 賛 ヒーローコネクト株式会社
983-0042 仙台市宮城野区東宮城野1番10� 070-2022-6011

盛岡 7 川　村　宗　右 岩手医科
㈱川徳 020-8655 盛岡市菜園1-10-1 019-651-1111 H27

花巻 6 似　内　大　介 医療創生
タカハシひかる薬局 025-0091 花巻市西大通り2丁目11-3 0198-22-3377 0198-22-4466 H29

奥州 6 山　形　　　悟 奥羽大
サンライズ薬局 023-0825 奥州市水沢台町1-45 0197-51-7581 0197-51-7582 R2

一関 4 松　本　マユミ 東北薬大
萩の森調剤薬局 029-0803 一関市千厩町千厩字上駒場1-10 0191-51-3060 0191-51-3061 S63

気仙 賛 総合メディカル株式会社
810-0001 福岡市中央区天神2-14-8�福岡天神センタービル�16階 092-713-7611 092-713-7667

（₈月　入会）

地域 業
態

氏　　　名 出 身 校
勤　務　先 〒 勤��務��先��住��所 勤務先TEL 勤務先 FAX 卒業年度

花巻 6 八重樫　英　伸 東北薬大
あおば薬局 025-0003 花巻市東宮野目13-124-4 0198-23-1221 0198-23-1251 H27

北上 6 泉　澤　信太郎 岩手医科
まごころ薬局 024-0021 北上市上野町4-3-22 0197-64-5400 0197-65-3122 H30

一関 4 泉　井　哲　也 新薬大
共創未来せんまや新町薬局 029-0803 一関市千厩町千厩字町浦192 0191-51-1050 0191-51-1051 R1
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（₇月　変更） 
地域 氏　名 変更事項 変　　　更　　　内　　　容

盛岡 梅　村　和　子 勤務先 〒020-0866 盛岡市本宮字小板小瀬13-3　クローバー薬局
電話�019-656-2011�FAX�019-656-2012

盛岡 佐　藤　誠　志 勤務先 〒020-0121 盛岡市月が丘1丁目29-16　みずほ薬局月が丘
電話�019-601-8211�FAX�019-601-8212

盛岡 金　野　琴　子 勤務先 〒020-0045 盛岡市盛岡駅西通2丁目9-1�マリオス5F�調剤薬局ツルハドラッグマリオス店
電話�019-621-5200�FAX�019-621-7517

盛岡 浅　尾　太　宏 勤務先 無従事

盛岡 岩　鼻　さわか 氏名 旧姓：星

盛岡 工　藤　紀久雄 勤務先及び地域 〒020-0143 盛岡市上厨川字横長根76番地4　サンケア薬局盛岡インター店
電話�019-601-9134�FAX�019-601-9174

旧地域
：北上

盛岡 及　川　かがり 勤務先 無従事

盛岡 小　沢　晃　世 勤務先 〒028-4132 盛岡市渋民字駅104番地　たくぼく薬局
電話�019-669-5800�FAX�019-683-3500

盛岡 菅　原　規　子 勤務先 無従事

盛岡 田面木　詩　乃 勤務先 〒028-4125 盛岡市好摩夏間木102-14　好摩薬局
電話�019-669-3330�FAX�019-682-2727

北上 佐　藤　　　碧 勤務先及び地域 〒024-0071 北上市上江釣子15地割135-3　つくし薬局江釣子店
電話�0197-72-6646�FAX�0197-72-6647

旧地域
：気仙

北上 本　内　孝　典 勤務先所在地 〒024-0063 北上市九年橋3丁目17-17　テルス調剤薬局
電話�0197-61-3757�FAX�0197-61-3758

北上 熊　谷　晴　子 勤務先所在地
及び地域

〒024-0063 北上市九年橋3丁目17-17　テルス調剤薬局
電話�0197-61-3757�FAX�0197-61-3758

旧地域
：花巻

一関 寳　　　伸　哉 勤務先及び地域 〒029-0803 一関市千厩町千厩字石堂13-13　つくし薬局千厩店
電話�0191-48-4172�FAX�0191-48-4173

旧地域
：盛岡

一関 柴　崎　優　樹 勤務先 〒021-0882 一関市上大槻街4-46　共創未来一関薬局
電話�0191-31-8488�FAX�0191-31-8487

一関 鎌　田　　　裕 勤務先 〒021-0006 一関市上坊6-36　かたくり薬局
電話�0191-31-1771�FAX�0191-31-1888

一関 今　野　拓　哉 勤務先 〒021-0002 一関市中里字明神44-2　そうごう薬局一関店
電話�0191-34-5261�FAX�0191-34-5262

気仙 瀬　戸　洋　介 勤務先及び地域 〒022-0002 大船渡市大船渡町字明神前9-26　ひので薬局
電話�0192-27-6589�FAX�0192-27-6589

旧地域
：奥州

釜石 八重樫　公　樹 勤務先 〒026-0055 釜石市甲子町第10地割159番地209　おおぞら薬局松倉店
電話�0193-27-7680�FAX�0193-27-7681

釜石 湊　　　香　織 勤務先 〒028-1131 上閉伊郡大槌町大槌第15地割95-256　ひょっこり薬局
電話�0193-27-5220�FAX�0193-27-5221

釜石 氏　家　知　香 勤務先 〒026-8550 釜石市甲子町第10地割483-6　岩手県立釜石病院
電話�0193-25-2011�FAX�0193-23-9479

二戸 五日市　恭　子 勤務先 無従事

（₈月　変更） 
地域 氏　名 変更事項 変　　　更　　　内　　　容

花巻 平　澤　美　希 勤務先 〒025-0065 花巻市星が丘1丁目8-20　ほしがおか・花城薬局
電話�0198-23-5388�FAX�0198-23-6066

花巻 上北田　省　吾 勤務先 〒028-0522 遠野市新穀町5番18号　つくし薬局新穀店
電話�0198-63-1300�FAX�0198-63-1301

花巻 太　田　和　宏 勤務先 〒025-0097 花巻市若葉町2丁目4-14　つくし薬局花巻店
電話�0198-21-5580�FAX�0198-22-1199

花巻 髙　橋　さくら 勤務先 〒025-0092 花巻市大通り二丁目7-11　タカハシ薬局
電話�0198-22-3377�FAX�0198-22-4466
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₇月退会
（盛岡）千葉　悦子、春日　伸之、木原　雅典、青木　泰樹、守家　諒、戸田　英典、石川　毅征、
駒井　みどり、佐藤　和子、平野　綾子、戸津　玲、米島　奈々実、遠藤　好　（花巻）立花　繭子、
金　由利子、芳賀　翔子、中谷　健三　（奥州）小野寺　哲子　（一関）野尻　聖、虻川　勝彦、
池田　迪央、宮本　和明　（気仙）貞久　雅利　（釜石）石浦　純　（宮古）金澤　浩之
（久慈）土田　晋

₈月退会
（盛岡）工藤　莉子　（一関）横山　瑞樹　（釜石）関　彩音　（二戸）齋藤　聡佑

会　員　数

正�会�員 賛助会員 合　　計

��令和３年８月31日現在 1,721名 74名 1,795名

��令和２年８月31日現在 1,719名 71名 1,790名

訃　　報
　奥州薬剤師会　　小野寺　哲子　様　　令和３年７月19日ご逝去
　謹んでご冥福をお祈り申しあげます。

地域 氏　名 変更事項 変　　　更　　　内　　　容

花巻 野　村　小夜子 勤務先 〒025-0016 花巻市高木15-18-13　たかき薬局
電話�0198-41-1522�FAX�0198-41-1523

北上 伊　藤　千　明 勤務先所在地 〒024-0063 北上市九年橋三丁目17-17　テルス調剤薬局
電話�0197-61-3757�FAX�0197-61-3758

久慈 久　慈　みどり 勤務先 〒028-0051 久慈市川崎町12-17　クイーン薬局
電話�0194-53-5505�FAX�0194-53-5600

久慈 木　村　　　薫 勤務先 〒028-0065 久慈市十八日町1-15　ホソタにこにこ薬局
電話�0194-75-4587�FAX�0194-75-4617

二戸 高　橋　雅　弥 勤務先及び地域 〒028-6105 二戸市堀野字大川原毛51番4　つくし薬局堀野店
電話�0195-43-3145�FAX�0195-43-3146

旧地域
：花巻

二戸 佐々木　紅　子 勤務先 〒028-5312 二戸市一戸町一戸字向町50番地3　つくし薬局向町店
電話�0195-26-8221�FAX�0195-26-8222
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保険薬局の動き

新たに指定された保険薬局
地域名 指定年月日 薬局名称 開設者名 〒 住所 TEL

盛岡 R3.08.01 ウエルシア薬局盛岡永井店 松本　忠久 020-0834 盛岡市永井22-37-1 019-637-5557

盛岡 R3.09.01 イオン薬局盛岡南店 辻　　雅信 020-0866 盛岡市本宮7-1-1 019-631-3716

盛岡 R3.09.01 イオン薬局盛岡店 辻　　雅信 020-0148 盛岡市前潟4-7-1 019-605-3730

盛岡 R3.09.01 クスリのアオキ津志田薬局 青木　宏憲 020-0837 盛岡市津志田町2-3-60 019-656-6832

北上 R3.09.01 イオン薬局江釣子店 辻　　雅信 024-0072 北上市北鬼柳19-68 0197-62-7001

一関 R3.09.01 イオン薬局一関店 辻　　雅信 021-0055 一関市山目字泥田89-1 0191-25-6690

奥州 R3.09.01 イオン薬局イオンスタイル江刺 辻　　雅信 023-1102 奥州市江刺八日町1-9-48-2 0197-35-1911

奥州 R3.09.01 イオン薬局前沢店 辻　　雅信 029-4204 奥州市前沢字向田2-85 0197-41-3671

奥州 R3.09.01 クスリのアオキ太日通り薬局 青木　宏憲 023-0827 奥州市水沢太日通り2-5-2 0197-34-3226

求人情報

受付日 種別 就労場所 求人者名・施設名 区分
勤務時間

休日 その他平日 土曜日

R3.9.7 医薬品製
造販売業

八幡平市大更第2
地割１54-13

シミックCMO㈱
西根工場 常時 8:30～17:30

土曜、日曜、祝
日、他、夏季休
暇、年末年始

昇給有り、賞与有り、退職
金有り、通勤手当、住宅手
当、時間外手当、休日出勤
手当有り、職場見学可

R3.9.6 保険薬局 花巻市西大通り二
丁目22-17 パール薬局 常時 8:30～18:30�

（木8:30～13:00） 8:30～13:00 日曜、祝日、他
昇給有り、賞与有り、通勤手
当、精勤手当、住宅手当有り

R3.9.6 病院 紫波郡矢巾町広宮
沢1-2-181 南昌病院 常時 8:30～17:15 土曜、日曜、祝日、

お盆、年末年始
昇給有り、賞与有り、通勤手
当、資格手当、調整手当有り

R3.9.6 病院 紫波郡矢巾町広宮
沢1-2-181 南昌病院 パート 8:30～17:00�

（6時間程度）
土曜、日曜、祝
日、他 通勤手当有り

R3.9.6 病院 盛岡市肴町2-28 栃内病院 常時 8:30～17:00 8:30～12:30
日曜、祝日、他
（4週6休シフト
制）、夏期休暇、
年末年始

昇給有り、賞与有り、退
職金有り、通勤手当、住
宅手当、クリーニング
手当、駐車場手当有り

R3.9.6 病院 西和賀町沢内字大
野13-3-12

町立西和賀さわう
ち病院 常時 8:30～17:15 土曜、日曜、祝

日

昇給有り、賞与有り、退職
金有り、通勤手当、特殊勤
務手当、住宅手当、扶養手
当有り、公務員共済加入

R3.9.6 保険薬局 盛岡市愛宕町2-38 あたご薬局 常時 8:45～18:15 8:45～13:15 日曜、祝日、他
昇給有り、賞与有り、
通勤手当、薬剤師手
当、皆勤手当有り
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■岩手県薬剤師会【薬剤師無料職業紹介所】では、求人、求職ともそれぞれ、｢求人票」、「求職票」を登録のうえで
のご紹介となっております。登録をご希望のかたは、直接来館または、「求人票」「求職票」を送付いたしますので県
薬事務局（電話　019－622－2467）までご連絡ください。受付時間は（月－金／９時～12時、13時～17時）です。
なお、登録については受付日～三ヵ月間（登録継続の連絡があった場合を除く）とします。

受付日 種別 就労場所 求人者名・施設名 区分
勤務時間

休日 その他平日 土曜日

R3.9.6 保険薬局 盛岡市上田1丁目
20-1

あおば薬局　桜小
路店 常時 9:00～18:00�

（木9:00～13:00） 9:00～13:00 日曜、祝日
昇給有り、賞与有り、
退職金有り、通勤手
当、薬剤師手当有り

R3.9.6 病院 遠野市青笹町中沢
5-5

遠野はやちねホス
ピタル 常時 8:30～17:15

土曜、日曜、祝
日、他、年末年
始、開院記念日

昇給有り、賞与有り、退職
金有り、通勤手当、職務手
当、住宅手当、家族手当有
り、定時終業（残業なし）

R3.8.13 病院 盛岡市好摩字夏間
木70-190 八角病院 常時 8:30～17:30 8:30～12:30 日曜、祝日、他

昇給有り、賞与有り、退
職金有り、通勤手当、職
務手当、勤勉手当、住
宅手当、家族手当有り

R3.7.12 保険薬局 盛岡市長橋町38-10 サンケア薬局盛岡長橋店 常時 8:45～18:30 8:45～13:30 木曜、日曜、祝日

昇給有り、賞与有り、通
勤手当、職務手当、精皆
勤手当有り、パート可（8:45
～18:30の間の6時間程度）

R3.7.6 保険薬局 宮古市実田二丁目
5-9

有限会社　ミドリ
薬局 常時 8:30～18:00�

（木8:30～16:00） 8:30～12:30 日曜、祝日、他
昇給有り、賞与有
り、通勤手当有り

R3.7.6 保険薬局 一関市山目字才天
222-4

有限会社昆野調剤
薬局 常時 8:30～18:30�

（8時間）
日曜、祝日、他
（週休二日制）、
お盆、年末年始

勤務時間は要相談、昇給
有り、賞与有り、通勤手
当、時間外手当有り

R3.7.6 保険薬局
宮古市栄町2-4
宮古市小山田2-7-70
宮古市栄町1-62

健康堂薬局駅前店�
健康堂薬局小山田店
健康堂薬局栄町店�
※いずれかに勤務

常時 9:00～17:30 9:00～13:00 日曜、祝日
昇給有り、賞与有り、
退職金有り、通勤手当、
薬剤師手当有り、パー
ト可（就業時間応相談）

R3.7.6 保険薬局 一関市上坊6-36 創志白澤会 常時 9:00～18:00 9:00～13:00 日曜、祝日土曜は隔週

昇給有り、賞与有り、
退職金有り、通勤手当、
管理薬剤師手当、住宅
手当、扶養手当有り

R3.7.6 病院 一関市大手町3-36 医療法人博愛会一関病院 常時 8:30～17:00 8:30～12:00 祝日、第1.3.5土曜、他
昇給有り、賞与有り、
退職金有り、通勤手
当、薬剤師手当有り

R3.7.6 保険薬局 一戸町西法寺字稲
荷21-1 めぐみ薬局 常時 8:30～17:30�

（水�8:30～17:00） 8:30～12:30 日曜、祝日、他
昇給有り、賞与有り、退職
金有り、通勤手当、役職手当、
職能手当、調整手当有り

R3.7.6 保険薬局 花巻市円万寺字下
中野45-11 ゆぐち薬局 常時 9:00～18:00 9:00～12:30 日曜、祝日、他

昇給有り、賞与有り、退職
金有り、通勤手当、役職手当、
職能手当、調整手当有り

R3.7.6 保険薬局 大槌町小鎚27-3-4 ㈲菊屋薬局 常時 9:00～18:00 9:00～13:00 水曜、日曜、祝日
通勤手当有り、
パート可

R3.7.6 保険薬局 滝沢市大釜竹鼻
163-14 すこやか薬局 常時 9:00～18:00 8:30～13:00

日曜、祝日、夏
期休暇、年末年
始

昇給有り、賞与有り、
退職金有り、通勤手当、
認定薬剤師手当有り

R3.7.6 病院 盛岡市下田字陣馬
41-10

医療法人真彰会
ひめかみ病院 常時 8:30～17:15

土曜、日曜、祝
日、お盆、年末
年始、開院記念
日

昇給有り、賞与有り、退職金
有り、通勤手当、特殊業務手
当、住宅手当、世帯主手当有
り、当直勤務なし、オンコー
ル業務なし、休日出勤なし、
残業なし、調剤事務あり

R3.7.6 病院 下閉伊郡岩泉町岩
泉字中家19-1

岩手県済生会岩泉
病院 常時 8:30～17:15

土曜、日曜、祝
日、夏季休暇、
年末年始

昇給有り、賞与有り、退職金
有り、通勤手当、勤勉手当、
住居手当、扶養手当、寒冷地
手当、時間外勤務手当有り
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図書紹介

☆図書の購入申し込みは、�専用の申し込み用紙で、�県薬事務局までFAXして下さい。�
　専用の申し込み用紙は、�県薬ホームページ会員のページからダウンロードしてご利用下さい。�
　　県薬ホームページ　http://www.iwayaku.or.jp/
　　　　会員のページ　　　ユーザー名　iwayaku
　　　　　　　　　　　　　パスワード　ipa2210

№ 図書名 発行 判　　型 定価 会員価格

1. 在宅医療Q＆A　令和3年版 じほう A5判　約270頁 2,750円（税込） 2,400円（税込）

2. 保険薬事典プラス　令和3年8月版 じほう A5判　1,100頁 5,060円（税込） 4,550円（税込）

3. ジェネリック医薬品リスト�令和3年8月版 じほう A5判　640頁 3,740円（税込） 3,300円（税込）

4. 医療者のための質的研究�はじめの一歩!! 薬事日報社 A5判　106頁 2,200円（税込） 1,980円（税込）

5. 神経・筋・精神／麻酔・鎮痛＜臨床薬学テキストシリーズ＞ 中山書店 B5判　372頁 4,950円（税込） 4,455円（税込）

6. 血液・造血器／感染症／悪性腫瘍＜臨床薬学テキストシリーズ＞ 中山書店 B5判　400頁 4,950円（税込） 4,455円（税込）

7. エビデンスに基づく　皮膚科新薬の治療指針 中山書店 B5判　352頁 9,680円（税込） 8,712円（税込）

8. 麻薬・向精神薬･覚醒剤管理ハンドブック第11版 じほう A5判　1,888頁 13,750円（税込） 12,400円（税込）

9. 福島県立医科大学会津医療センター漢方処方集　運用の実際 薬事日報社 新書判　368頁 4,950円（税込） 4,450円（税込）

送料　№1～№4、№8～№9について
①県薬及び地域薬剤師会に一括送付の場合無料
②個人の場合10冊以上を一括同一箇所に送付する場合は無料
③1～9冊までは、一律550円（税込）

送料　№5～№7について
①県薬及び地域薬剤師会に一括送付の場合無料
②個人の場合10冊以上を一括同一箇所に送付する場合は無料
③1～9冊までは、一律500円（税込）
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日薬情報配信システム『日薬メールナビ』の本稼働について（お知らせ）

　日本薬剤師会ホームページから、「日薬メールナビ配信」を希望される日本薬剤師会員の登録の受け
付けが、令和 3年 10 月 1 日（金）より開始されます。
　また、過去に配信されたメール内容を検索できる、「日薬メールナビアーカイブサービス」も、同日
より開始されます。
　日本薬剤師会ホームページトップページ（https://nichiyaku.info/member/）のバナーよりご利用い
ただけますので、ご活用ください。

○　『日薬メールナビ』とは？
　　公益社団法人�日本薬剤師会が会員に向け、直接情報提供することを目的としたメールシステムです。
　　配信頻度　週�1�～�2�回程度（緊急性の情報は随時配信）。
　　利用料金　無料

○　日薬メールナビ』配信内容
　　・　日本薬剤師会が参画している審議会、�検討会
　　・　薬剤師に関係する事項について議論された会議
　　・　日本薬剤師会ホームページに掲載した情報（通知、お知らせ、公開情報�など）
　　・　国から公表・発出された通知�（薬機法、薬剤師法�、医療法�など）
　　・　関係省庁が公表するＱ＆Ａ、ガイドライン、報告書や調査の実施�など
　　・　日本薬剤師会が作成した手引き、ガイドライン、Ｑ＆Ａや調査の実施�など

問い合わせ：下記の問い合わせ窓口にメールでお問い合わせ願います。
　　　　　　　日薬メールナビ問い合わせ窓口�
　　　　　　　mailnavisupport@yakuji.co.jp

日本薬剤師研修センターより
薬剤師の�PECS�登録の際の薬剤師名簿登録番号について

令和 3年 8月 20 日
公益財団法人日本薬剤師研修センター

　薬剤師の�PECS�登録において、生年月日、薬剤師名簿登録番号及び薬剤師名簿登録年月日は、いった
ん登録手続きを行った後は変更できないとご案内しております。特に、薬剤師免許登録番号は、PECS�
に保存される研修履歴や認定情報のキーコードとなりますので、正確な入力が必要です。�
　本年３月より開始した薬剤師の�PECS�登録は、現在多数の方の登録をいただいておりますが、薬剤師
名簿登録番号を誤って登録している方がかなり存在します。薬剤師名簿登録番号を誤って登録した場合、
その薬剤師名簿登録番号を正規に有する薬剤師が�PECS�登録を行えないこととなり、その是正手続きを
含めて甚大な影響があります。また、薬剤師名簿登録番号を誤って登録した薬剤師は、本稼働後、シス
テムが認識せず研修受講単位が付与されない虞があります。
　すでに誤って登録された方には順次是正措置を講じておりますが、今後薬剤師の�PECS�登録を行う方
は、確認画面において十分な注意を払って確認したうえで、登録するようお願いします。
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イーハトーブ～岩手県薬剤師会誌～　第87号

第87号（奇数月１回末日発行）� � 令和３年９月29日　印刷
� � 令和３年９月30日　発行
発行者　 一般社団法人 岩手県薬剤師会� 会長　　畑澤博巳
発行所　 一般社団法人 岩手県薬剤師会� 〒020-0876　盛岡市馬場町3番12号
� TEL（019）622-2467　　FAX（019）653-2273
� e-mail　　ipa1head@rose.ocn.ne.jp
印刷所　 杜陵高速印刷株式会社� 〒020-0811　盛岡市川目町23番2号　盛岡中央工業団地
� TEL（019）651-2110　　FAX（019）654-1084

編集後記
　2021 年残すところ 3ヵ月となりましたが、今年はスポーツの年だったのではないでしょうか。
　コロナの暗いニュースが多い中、スポーツの明るい話題は楽しみと希望を与えてくれたと思います。
今年の印象的な場面は多々ありましたが、個人的には大谷選手の活躍が毎日楽しみで、リアルタイムで
プレーを見られていることが嬉しく思います。純粋に野球を楽しんでいる姿はコロナで鬱蒼とした気分
を吹き飛ばし、日々の活力となっています。いつか球場に足を運んで観戦するのが、今もっともやりた
いことの一つです。

（編集委員　佐々木　拓弥）

表紙の写真
　鞍掛山の麓、相ノ沢キャンプ場。
　岩手山の初積雪の時期に訪れました。
　落ち葉を踏みしめる音と、フカフカの感触がとても心地良かったです。

（二戸薬剤師会　ペンネーム：スキー小僧）

編　集� 担当副会長� 金澤貴子
担当理事� 高林江美、川目聖子、高橋めぐみ
編集委員� 川目聖子、髙野浩史、安倍　奨、佐々木拓弥、鷹觜直佑
地域薬剤師会編集委員� 髙野浩史（盛岡）、高橋めぐみ（花巻）、腰山裕美（北上）、
�� 千葉千香子（奥州）、村上達郎（一関）、金野良則（気仙）、
�� 柵山敬司（釜石）、高濱志保（宮古）、新渕純司（久慈）、金澤　悟（二戸）

・・・・・　お知らせ　・・・・・
（一社）岩手県薬剤師会ホームページ　　http://www.iwayaku.or.jp/

「会員のページ」�ユーザー名� iwayaku
� パスワード� ipa2210
「イーハトーブ」は、会員相互の意見や情報の交換の場です。
会員の皆様からの投稿・意見・要望をお待ちしております。

投稿・意見・要望あて先　県薬事務局　TEL 019-622-2467　　FAX 019-653-2273
e-mail　　ipa1head@rose.ocn.ne.jp

（アイ・ピー・エー・イチ・エイチ・イー・エー・ディー）



岩手県医薬品卸業協会

東北アルフレッサ株式会社
岩手第一営業部 〒020-0846 岩手県盛岡市流通センター北1-4-7 ☎019（637）3333

岩手第二営業部 〒027-0052 岩手県宮古市宮町3-9-14 ☎0193（62）3638

株式会社スズケン岩手
〒020-0125　岩手県盛岡市上堂4-5-1 ☎019（641）3311

東邦薬品株式会社岩手営業部
〒020-0122　岩手県盛岡市みたけ2-7-15 ☎019（646）7130

株式会社バイタルネット岩手営業部
〒020-0891　岩手県紫波郡矢巾町流通センター南3-1-12 ☎019（638）8891

株式会社メディセオ北海道・東北支社岩手営業部
〒025-0312　岩手県花巻市二枚橋第5地割6-26 ☎0198（26）0552
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編集 ・ 発行／一般社団法人岩手県薬剤師会　令和3年９月30日

巻頭言・寄稿・会務報告・理事会報告・委員会の動き・
地域薬剤師会の動き・薬連だより・質問に答えて・
リレーエッセイ・話題のひろば・職場紹介・会員の動き・
保険薬局の動き・求人情報・図書紹介感染対策をしっかりしましょう

Ⓡわんこきょうだい
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